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t

MENDOZA

Del 6 al 10 de octubre, 
el jefe del Estado 
Mayor General del 
Ejército, teniente 

general Claudio  Ernesto Pasquali-
ni con el comandante de Adiestra-
miento y Alistamiento del Ejérci-
to, general de división Aldo 
Daniel Sala,  el comandante de la 
2da División de Ejército, general 
de brigada Gustavo Planes y el 
Encargado del Ejército, suboficial 
mayor Héctor Vera, recorrieron 
las unidades de esta GUCM que 
tiene asiento en la provincia de 
Mendoza. 

La visita comenzó con la expo-
sición a las autoridades, por parte 
del comandante de brigada, coro-
nel mayor Alberto Quiñones junto 
a su Estado Mayor. Luego se rea-
lizó una formación y presentación 
de efectivos en la plaza de armas 
de la Base de Apoyo Logístico 
Mendoza, de la que participaron 
todas las unidades de la Guarni-
ción Ejército Mendoza y a conti-
nuación el JEMGE revistó el cuar-
tel.  

Las autoridades se reunieron con 
el entonces gobernador de la pro-
vincia de Mendoza, Lic. Alfredo 
Cornejo, con el intendente de la 
ciudad de Mendoza y con el nuevo 
gobernador Dr. Rodolfo Suárez. 
Mantuvieron una reunión con el 
personal de cuadros en actividad y 
retirados de esa guarnición. La 
comitiva se trasladó a la Guarnición 
Ejército Uspallata para recorrer el 
Regimiento de Infantería de Mon-
taña 16 y el Grupo de Artillería de 
Montaña 8, que se encontraban rea-
lizando ejercitaciones en el terreno. 

También visitaron la Guarnición 
Ejército Puente del Inca, donde 
compartió actividades operaciona-
les con la Compañía de Cazadores 
de Montaña 8, llegando a las guar-
niciones que se encuentran en el 
Valle de Uco   

 
Emiliano Lauria

Visita del Jemge a la VIIIva Brigada de Montaña 

El JEMGE junto a las autoridades observan el desfile de las unidades. 

Reunión de trabajo entre autoridades militares y políticas.

Ciencia y tecnología

Personajes

Salud
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REGIMIENTO DE INFATERÍA 1  - CABA 

3 CEREMONIAS  
MILITARES

a Asumió el nuevo jefe de Patricios
El coronel Pablo Francisco Depalo reemplazó al coronel Darío Ochoa en la conducción de esta histórica unidad de Infantería. 

En la plaza de armas del 
Uno Grande tuvo lugar la 
ceremonia de relevo y 
puesta en posesión de su 

jefe. Presidió el acto el jefe del Esta-
do Mayor General del Ejército, 
teniente general Claudio Ernesto 
Pasqualini, acompañado por el 
comandante de la Guarnición Militar 
Buenos Aires, general de brigada 
José Antonio Saumell y por los jefes 
salientes y entrantes. 

El evento contó con la presencia de 
generales en actividad y en situación 
de retiro, oficiales, suboficiales y agen-
tes civiles de nuestro Ejército, así 
como también agregados militares de 
ejércitos amigos e invitados especiales. 

En esta oportunidad, se hizo la 
lectura de la trayectoria militar de 

ambos jefes y se entregó la bandero-
la que acompañara durante su ges-
tión al jefe de regimiento saliente 
como signo de reconocimiento.  

En sus palabras, el coronel Ochoa 
expresó su agradecimiento a cada 
uno de los integrantes del regimiento 
que “han cumplido su misión con 
dignidad y responsabilidad”. Asi-
mismo, dedicó palabras de afecto a 
su familia por acompañarlo durante 
su carrera militar.  

“Quien asume la responsabilidad 
de conducir esta unidad decana del 
Ejército Argentino sabe que asume la 
gran responsabilidad de ser digno 
sucesor del jefe de la talla de Saave-
dra, Belgrano y Rosetti", expresó en 
su discurso el jefe del Ejército. Tam-
bién destacó el desempeño del coro-

nel Ochoa durante su gestión, con 
especial mención a todas las activida-
des a puertas abiertas a la comunidad 
y en la preparación profesional de los 
hombres y mujeres que tuvo a cargo. 
A su vez, resaltó la aptitud profesio-
nal y personal del jefe entrante. 

Acto seguido, el comandante de 
la Guarnición Militar Buenos Aires 
procedió a la toma del juramento de 
fidelidad y respeto a la Constitución 
Nacional del coronel Depalo.   

Finalmente, la banda militar Tam-
bor de Tacuarí, emblema del regi-
miento, entonó la Canción del Ejér-
cito Argentino para dar cierre a la 
ceremonia y dar paso al tradicional 
desfile  

 El flamante jefe de los Patricios saludando a la tropa formada. 

REGIMIENTO DE GRANADEROS A CABALLO - CABA 

REGIMIENTO DE ARTILLERÍA 1 - CAMPO DE MAYO

Puesta en posesión en el RA 1

En la plaza de armas del his-
tórico Regimiento de Arti-
llería 1 se realizó el relevo 
del jefe saliente, coronel 

Sebastián Ibáñez, y la puesta en 
posesión de la nueva autoridad, 
coronel Alejandro Liberatori. 

Encabezó el acto el nuevo minis-
tro de defensa, ingeniero Agustín 
Rossi, acompañado por el jefe del 
Estado Mayor General del Ejército, 
teniente general Claudio Pasqualini 
y por el jefe entrante y el saliente. La 
ceremonia también contó con la pre-
sencia del jefe del Estado Mayor 
Conjunto, teniente general VGM 
Bari del Valle Sosa; del subjefe del 
Ejército, general de división Héctor 
Precchi, y del comandante de la 
Guarnición Militar Buenos Aires, 
general de brigada José Antonio 
Saumell.  

Para iniciar la ceremonia, el coro-
nel Ibáñez presentó a los efectivos 
formados al ingeniero Rossi. Segui-
damente, se otorgó la orden militar 
“Voluntarios Patriotas de la Unión” 

en el grado de la Gran Cruz al coro-
nel Liberatori y se leyó la síntesis de 
la trayectoria militar del jefe saliente. 

Luego, el coronel Ibáñez hizo uso 
de la palabra y agradeció a los efecti-
vos que lo acompañaron durante su 
gestión “por su trabajo silencioso, 
serio, responsable y profesional que 
permitió que la unidad esté en forma 
permanente en aptitud para cumplir 
con su misión”.  Finalmente agradeció 
a su familia por su permanente apoyo.  

A continuación, el encargado de 
elemento, suboficial mayor Daniel 
Winter entregó al jefe saliente el 
cofre que contiene la banderola que 
acompañara su gestión. Luego el 
general Saumell procedió a la toma 
de juramento de fidelidad y respeto 
a la Constitución Nacional del coro-
nel Liberatori tras la lectura de su 
trayectoria militar. 

Acto seguido, el jefe del Ejército 
expresó su reconocimiento al coro-
nel Ibáñez por su liderazgo y su gran 
capacidad de trabajo y por ser “un 
oficial superior que fue un digno 

continuador de todo lo realizado por 
sus antecesores”. También destacó 
la trayectoria profesional del coronel 
Liberatori.  

Para finalizar el acto, el 
ministro Rossi expresó unas palabras 
a los presentes: "Quiero decirle a todo 
el personal militar, a la familia militar, 
a los allegados a las Fuerzas Armadas 
que vengo con el mismo entusiasmo 
que tenía en junio de 2013 cuando 
asumí por primera vez como minis-
tro”. Agregó que para esta nueva 
etapa en la gestión de la defensa 
“vamos a tener Fuerzas Armadas que 
se sientan orgullosas de sí mismas y 
que el pueblo argentino se sienta 
orgulloso de las Fuerzas Armadas 
que tiene”. A modo de cierre el minis-
tro instó a los hombres y mujeres 
militares, a trabajar “para hacer gran-
de al Ejército Argentino y para cons-
truir ese lugar que la Argentina nece-
sita que sea el lugar de las Fuerzas 
Armadas”  

 

El coronel Alejandro Guillermo Liberatori es el nuevo encargado de la unidad decana del arma de Artillería que escolta al Ministro de Defensa.

Jura del nuevo jefe del Regimiento de Artillería 1.

Cambio de mandos en Granaderos
El coronel Gonzalo Rodríguez Espada tomará el mando del regimiento emblema del arma de Caballería y escolta presidencial de 
la República Argentina.

El Regimiento de Granaderos a 
Caballo General San Martín 
abrió sus puertas y se vistió de 

gala para la ceremonia de relevo de 
su máxima autoridad, el coronel José 
María Protti y puesta en posesión del 
coronel Gonzalo Rodríguez Espada.   

El ministro de defensa, ingeniero 
Agustín Rossi, fue quien presidió la 
ceremonia que tuvo lugar en la 
plaza de armas del histórico cuartel 
de Palermo. Estuvo acompañado 
por el jefe del Estado Mayor Gene-
ral del Ejército, teniente general 
Claudio Pasqualini; el comandante 
de la Guarnición Militar Buenos 
Aires, general de brigada José 
Antonio Saumell y altas autorida-
des militares.  

Para dar inicio, el coronel Protti 
presentó a los efectivos formados a 
las autoridades y seguidamente rea-
lizó la tradicional invocación a la 

memoria del sargento Juan Bautista 
Cabral. Luego, se hizo lectura de su 
trayectoria militar.   

El coronel Protti dedicó unas 
palabras para agradecer a la supe-
rioridad que lo designó a conducir 
el regimiento, a los amigos del regi-
miento y a sus granaderos que 
acompañaron su gestión. “Quiero 
expresarles hoy, el enorme orgullo 
que siento de haber prestado servi-
cio con ustedes, porque sé del 
esfuerzo que hacen para estar a la 
altura del legado que recibieron".  

A continuación, el jefe saliente 
informó la entrega del cargo al coman-
dante de la Guarnición Militar Buenos 
Aires. Luego, se entregó al coronel el 
cofre que contiene la banderola que lo 
acompañara en su mandato. El general 
Saumell tomó juramento de fidelidad 
a la Constitución Nacional al coronel 
Rodríguez Espada. 

Para el cierre de la ceremonia 
tanto el jefe del Ejército como el 
ministro de defensa destinaron unas 
palabras alusivas para destacar la 
trayectoria tanto del jefe entrante 
como del saliente y reivindicaron los 
valores sanmartinianos que engran-
decen al Regimiento de Granaderos.  

Por su parte, el ministro, reafir-
mó su mensaje de integración de las 
Fuerzas Armadas con la población 
civil y de fomentar un nuevo hori-
zonte de expectativas para las futu-
ras generaciones de oficiales y 
suboficiales de la Fuerza. Conclu-
yó: “Tenemos grandes potenciali-
dades (…). Estoy convencido de 
que lo mejor que tenemos es nues-
tro recurso humano. Son nuestros 
hombres y mujeres, ustedes son 
nuestras Fuerzas Armadas”  

 
Catalina Arce

Puesta en posesión del cargo de jefe de Granaderos. 
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El subjefe del Ejército estuvo 
acompañado por el vicepresi-
dente 1ro (a cargo) de la 
comisión del servicio, coro-

nel Raúl Etchepare. Luego del saludo 
de parte de las autoridades, entonaron 
al unísono el Himno Nacional acom-
pañado instrumentalmente por la 
Agrupación Bandas Militares com-
puesta por las bandas de los institutos 
de formación, las tres unidades histó-
ricas y la banda especial del personal 
retirado. Después de la invocación 
religiosa y la bendición al personal 
destacado, el coronel Etchepare dedi-
có unas palabras alusivas. 

Durante la ceremonia se entregaron 
distintos premios y reconocimientos de 
parte de la comisión y la recompensa al 
mérito por resolución del JEMGE. 

Seguidamente, el general Prechi se 
dirigió a los presentes y expresó: 
“Ustedes saben el aprecio y el cariño 
que tengo por cada uno de los músicos 

de este Ejército y por lo que hacen 
todos los días por la Patria. Sin duda, 
si nos remontamos a la historia a cada 
uno de nuestros músicos se le pidieron 
cosas extraordinarias, algunas han 
quedado reflejadas y otras no, pero 
basta mirar algunas de las pinturas del 
“Manco” de Curupaytí para ver a los 
músicos cargando con escaleras y sus 
instrumentos en pleno asalto a la forta-
leza. Participar de cada una de las gue-
rras donde nuestros músicos lo hicie-
ron eran cosas extraordinarias”.  

Y les recalcó: “Nosotros necesita-
mos que cada uno de ustedes sea el 
mejor, que estudie, que se prepare, que 
tome esto con un amor y cariño propio 
del que tiene la responsabilidad de 
representar al Ejército en cada acción y 
en cada hecho donde ustedes lo hacen. 
(...) El Ejército hace muchísimo por su 
pueblo, por su comunidad, pero basta 
ver las estadísticas en las cuales segu-
ramente notaremos que el 90% o el 

95% de las interacciones que tiene el 
Ejército con cada comunidad se hace a 
través de una banda militar. Son uste-
des la cara visible de la institución 
delante de su pueblo”. 

Para cerrar les dedicó un mensaje a 
futuro: “La responsabilidad del maestro 
y segundo maestro de cada una de nues-
tras 54 bandas militares es preocuparse 
para que cada uno de sus músicos sea el 
mejor, se perfeccione, estudie y busque 
dentro de la Fuerza o fuera de ella la 
capacitación necesaria para ser un gran 
músico. Menos que eso es no entender 
el espíritu que tenía cada uno de los 
músicos que enfrentaban a las balas 
enemigas delante de las trincheras”. 

Para cerrar la ceremonia, la Agrupa-
ción Santa Cecilia ejecutó y entonó la 
marcha oficial Servicio de Banda y se 
realizó el tradicional desfile militar 

 
 

Lic. Rosario Quijano 
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Ceremonia conmemorativa del día 
del servicio de Bandas Militares

EL PALOMAR – PROVINCIA DE BUENOS AIRES

En la plaza de armas del Colegio Militar de la Nación se realizó el acto conmemorativo de las bandas militares y 
su patrona Santa Cecilia. Estuvo presidido por el subjefe del Ejército, general de división Héctor Prechi. 

SAN JUAN 

Homenaje a 
los músicos 
militares 
fallecidos en el 
accidente del 
paraje “El 
Tambolar” 

 
En la provincia de San 

Juan, el jefe del Ejército, 
teniente general Pasqualini 
homenajeó a los integrantes 
de la banda militar del Regi-
miento de Infantería de 
Montaña 22 fallecidos en el 
accidente en el paraje “El 
Tambolar” en 1986. Según 
narran las distintas crónicas 
de la época, en la noche del 
23 de enero de 1986 los inte-
grantes de la banda militar 
regresaban a su unidad luego 

de engalanar con su música 
los festejos de la fundación 
del departamento de Calin-
gasta. Lamentablemente, el 
colectivo que los trasladaba 
cayó en un profundo barran-
co en la zona de la Cuesta 
del Tambolar, producto de 
un desperfecto mecánico. 
Superados por un momento 
de la tragedia, dos integran-
tes de la banda pudieron 
alcanzar la ruta por sus pro-
pios medios, pese al escar-
pado terreno y a las nume-
rosas heridas que presenta-
ban consiguieron solicitar 
auxilio a los automovilistas 
que transitaban en la zona. 
A partir de allí, comenzó 
una carrera de rescate que 
duró hasta el amanecer del 
día siguiente y demandó 
esfuerzos titánicos por más 
de 10 horas. 

En este operativo colabo-
raron todos junto al personal 
del regimiento, trabajaron 
bomberos, gendarmes, poli-
cías, médicos, personal de 
los hospitales, grupos de res-
cate de diversas instituciones 
y la Dirección de Aeronáuti-
ca de la provincia. 

Durante la ceremonia, el 
jefe del Ejército entregó la 
distinción Cruz Púrpura a 
los familiares de los 
siguientes fallecidos: capi-
tán maestro de banda Hugo  
Emi; los suboficiales prin-
cipales Ángel Bazanelli, 
José Moreno y Carlos Nie-
vas; los sargentos ayudan-
tes Silvio Gómez, Was-
hington Navarro, Mario 
Cabeza, Héctor Durán y 
Oscar Tarifa; los sargentos 
primeros José del Carmen 
Arce, Jorge Rodríguez y 
José Villalobos; sargento 
Jorge Agüero y el cabo pri-
mero Sergio Méndez. 

Seguidamente el general 
Pasqualini tomó la palabra y 
destacó: “Constituye para 
mí una situación muy signi-
ficativa poder estar acá una 
vez más en esta querida 
plaza de armas. Una cere-
monia que conlleva una 
emoción muy especial, pues 
en ella hemos reconocido a 
familiares de camaradas que 
supieron entregar sus vidas 
cumpliendo un acto de ser-
vicio por la Patria y por una 
continuidad sanjuanina. Las 

bandas militares entre sus 
múltiples misiones partici-
pan en la conmemoración 
de hechos históricos o signi-
ficativos y en la celebración 
de acontecimientos trascen-
dentes, además contribuyen 
en la formación espiritual 
del soldado y en la divulga-
ción artístico musical como 
nexo cultural entre la Fuerza 
y la sociedad”. 

Refiriéndose a la distin-
ción Cruz Púrpura aclaró: 
“En estas cruces está plas-
mado el reconocimiento al 
mayor acto de entrega que 
puede efectuar un soldado, 
su propia vida, y se transfor-
ma en un ejemplo a imitar 
por todos sus camaradas. 
Deseo renovar en esta opor-
tunidad, el agradecimiento 
profundo a toda la comuni-
dad sanjuanina y sus institu-
ciones por el apoyo prestado 
ayer, hoy y siempre, a esta 
que es su unidad militar, su 
regimiento” 
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También llegaron hasta esta 
histórica unidad, el jefe del 
Estado Mayor Conjunto, 
teniente general Bari del 

Valle Sosa; el subjefe del Ejército, 
general de división Héctor Prechi; el 
comandante de Adiestramiento y 
Alistamiento del Ejército, general de 
división Aldo Sala; oficiales y subo-
ficiales artilleros activos y en situa-
ción de retiro; familiares de caídos en 
acto del servicio; entre otros. 

Las actividades comenzaron con 
el saludo protocolar del teniente 
general Pasqualini a la agrupación 
Santa Bárbara, a quienes luego revis-
tó en compañía del general de divi-
sión (R) Bossert. Tras la ejecución de 
las estrofas del Himno Nacional 
Argentino por parte de la banda mili-
tar Ituzaingó, el capellán del Regi-
miento de Artillería 1 realizó la invo-
cación religiosa y posterior bendi-
ción de los reconocimientos y pre-
mios a otorgar. 

Luego, quien hizo uso de la pala-
bra fue el presidente de la Comisión 

del arma. Repasó la historia del arma 
en el país: “De los orígenes de la 
Artillería Argentina solo me permito 
recordar que nuestra primera unidad 
fue el Cuerpo de Patriotas de la 
Unión, que tuviera su heroico bautis-
mo de fuego en 1807, contribuyendo 
al rechazo del invasor. A partir de allí 
y en base a este cuerpo, la Artillería 
fue adoptando diferentes organiza-
ciones fruto de su evolución orgáni-
ca, batiéndose en todas las campañas 
con el mismo coraje y decisión que 
distingue al Ejército al que pertenece 
[…] Y llegamos a nuestros difíciles 
tiempos en los cuales tuvimos que 
participar en una confrontación inter-
na y en una guerra clásica contra un 
enemigo muy superior. En ambas, la 
Artillería estuvo a la altura de las cir-
cunstancias”. 

Acto seguido, se otorgaron los 
premios y reconocimientos por parte 
de la Comisión del arma al personal 
de oficiales y suboficiales artilleros 
destacados. Entre ellos, se puede 
resaltar las recompensas al mérito, 

entregadas por el teniente general 
Pasqualini. El momento de mayor 
emoción de la ceremonia ocurrió 
cuando se efectuó la entrega de la 
distinción Cruz Púrpura a los fami-
liares del personal fallecido en actos 
de servicio. En primer lugar, Alejan-
dra Tassarolo recibió el reconoci-
miento en nombre de su marido, 
capitán Carlos Beauchamp. Luego, 
le tocó el turno Sergio Fornero, her-
mano del sargento primero Juan Bar-
tolomé Fornero. Sobre la sensación 
de haber recibido el reconocimiento 
de manos del jefe del Ejército afir-
mó: “Es un orgullo y un honor estar 
acá. A pesar de los años que pasaron 
de lo ocurrido, el Ejército nos sigue 
teniendo en cuenta. Que no se olvi-
den de ello ni de él, me emociona. El 
casino de suboficiales del Grupo de 
Artillería 4, donde mi hermano estu-
vo destinado, lleva su nombre. No 
tengo más que palabras de agradeci-
miento al Ejército”.  

El tercero en recibir la Cruz Púr-
pura fue el suboficial mayor de la 

Policía de Buenos Aires Roberto 
Arce, hermano del cabo primero 
Victoriano Arce. Con respecto a las 
sensaciones que le generaban estar 
en la ceremonia expresó: “Es un 
orgullo terrible, más porque yo no 
soy de la Fuerza. Por la Policía doy 
todo y mi hermano también hubiese 
dado todo por el Ejército. Era algo 
que le gustaba mucho. Estar acá uni-
formado es más emocionante toda-
vía. Los compañeros de mi hermano, 
quienes hoy en día son suboficiales 
mayores retirados, nos recuerdan, 
nos llaman por teléfono por si nece-
sitamos algo; están a nuestra disposi-
ción siempre”. 

Tras efectuarse el toque de silencio 
en honor a los artilleros caídos en 
cumplimiento del deber militar, hizo 
su alocución el teniente general Pas-
qualini. Allí manifestó: “Los insto a 
seguir desempeñándose profesional-
mente con ese espíritu que los carac-
teriza, con esfuerzo y abnegación y en 
el marco de la camaradería, convenci-
dos y sintiendo nuestra profesión mili-

tar. Tienen como riqueza el ejemplo 
de aquellos antecesores, héroes artille-
ros que son parte de nuestra historia, 
lejana y cercana, que dieron por este 
gran país lo más preciado que tenían: 
su vida. Que vuestro ‘accionar diario’ 
como soldados muestre el fiel reflejo 
de los valores sanmartinianos y que la 
razón suprema y exigente que los 
impulsa sea siempre por una mejor 
Nación, por la Patria y por el glorioso 
Ejército Argentino”. 

Posteriormente, se entonaron las 
estrofas de la Canción del Ejército 
Argentino y se llevó a cabo el tradi-
cional desfile                 

 
Emiliano Lauria
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Celebración por el día 
de la Artillería

Grupo de Artillería 
de Montaña 8 

Conmemoró el 30° aniversa-
rio de la inolvidable hazaña 
transcurrida en 1989. Tras 

un año de preparación, efectivos del 
GAM 8 con cuatro obuses Oto Melara 
fueron desplegados durante 45 días en 
el terreno. El momento de máxima 
acción se alcanzó a las 14 hs del 21 de 
noviembre, cuando lograron ocupar 
una posición de fuego en la cumbre 
del cerro Montura. Allí, subieron los 
5.250 metros a lomo de mula e hicie-
ron fuego desde esa altura. Es de des-
tacar que no existen registros que indi-
quen que otro Ejército en el mundo 
haya logrado esa altura con sus piezas 
de artillería. Este dato demuestra la 
magnitud de la proeza realizada, en 
medio de un riguroso ambiente geo-
gráfico que significó innumerables 
riesgos. Por este último motivo, a tres 
décadas del hecho, se entregaron dis-
tinciones a quienes ocuparon los roles 
más significativos durante la opera-
ción.

En el Regimiento de Artillería 1 se realizó la ceremonia para celebrar 
el día del arma con la presencia del jefe del Ejército, teniente general 
Claudio Pasqualini, quien estuvo acompañado por el presidente la 
Comisión del arma de Artillería, general de división (R) Hugo Bossert.

El JEMGE da su discurso durante la ceremonia.

La familia del capitán Carlos Beauchamp recibe la Cruz 
Púrpura.
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Todos los años en el Cole-
gio Militar de la Nación, 
los cadetes que finalizan 
su cuarto año de forma-

ción egresan como oficiales del 
Ejército Argentino.  

En esta oportunidad, los cadetes 
de la Armada no participaron por 
estar embarcados en la fragata 
Libertad. En total, unos 124 subte-
nientes y 75 alféreces recibieron su 
tradicional sable y espada, respecti-
vamente. En su rol de comandante 
en Jefe de las Fuerzas Armadas se 
hizo presente el ingeniero Mauricio 
Macri. 

Previo a la entrega de los presen-
tes, el presidente Macri tomó la 
palabra y destacó: “Ésta es la última 
vez que me dirijo a ustedes como 
comandante en Jefe de las Fuerzas 
Armadas de esta valiosa institución. 
Construimos el crecimiento sólido 
de una política de defensa a largo 
plazo. Modernizamos nuestra Fuer-
za para estar a la altura de los desa-
fíos del siglo XXI (…) Pero quizás, 
nuestro logro conjunto más relevan-
te es haber puesto en valor su tarea 
de todos los días sin prejuicios ni 
estigmas, porque su vocación y 
capacidad están al servicio de la 
vida democrática del país”.  

Y concluyó: “Es muy importante 
que nos sintamos orgullosos, por-
que contamos con ustedes, hombres 
y mujeres plenamente comprometi-
dos con la democracia y con el 
desarrollo de una Argentina libre y 
republicana. Les agradezco en 
nombre de todos los argentinos y 
mucha suerte para su futuro… 
¡Viva la Patria!”.  

Tras su discurso, el presidente se 
encargó de tomarles juramento a los 
oficiales de las dos Fuerzas y tam-

bién entregó los premios a los mejo-
res promedios. Ellos fueron el alfé-
rez  Nicolás Pillet y el subteniente 
Andrés Dugour. 

Luego de la entrega de los tradi-
cionales sables y espadas se proce-
dió al retiro de la bandera de guerra 
y los flamantes oficiales se reunie-
ron con sus familias que emociona-
das los esperaban para felicitarlos.  

De los 124 oficiales correspon-
dientes al Ejército, 32 son de Infan-
tería, 17 de Caballería. 18 de Arti-
llería, 22 de Ingenieros, 7 de Comu-
nicaciones, 18 de Intendencia y 10 
de Arsenales.  

Junto al presidente estuvieron el 
ministro de Defensa, Oscar Aguad; 
la secretaria de Estrategia y Asuntos 
Militares, Paola Di Chiaro; la secre-
taria de Gestión Presupuestaria y 
Control, Graciela Villata; el jefe de 
Gabinete del Ministerio, Raúl Ripa; 
el jefe del Estado Mayor Conjunto, 
teniente general Bari del Valle Sosa 
y los jefes del Ejército, la Armada y 
la Fuerza Aérea, teniente general 
Claudio Pasqualini, almirante Luis 
Villán y brigadier general VGM 
Enrique Amrein respectivamente.  

Una vez finalizada la ceremonia, 
SOLDADOS tuvo la oportunidad 
de dialogar con dos cadetes egresa-
dos, el subteniente de Infantería 
Matías Oprandi y el subteniente de 
Ingenieros Andrés Dugour. 

 
-¿Cómo surgió su vocación militar? 

M.O.: Un poco la vocación me 
nació porque mi papá es militar. 
Siempre nos contó cuando era ins-
tructor en esta institución, yo venía 
de visita para ver lo que hacía. Creo 
que ser militar es una profesión 
desinteresada y con un montón de 
posibilidades para desarrollar capa-

cidades en distintas áreas. 
A.D.: Mi vocación militar surgió 

cuando fui una vez a una exposi-
ción en el Campo Argentino de 
Polo, donde se realizaba una mues-
tra dinámica con movimientos de 
tropas, vehículos y helicópteros. A 
partir de allí, comencé con mi fami-
lia a analizar las diferentes alterna-
tivas que la Fuerza brinda.   

 
-¿Cuál fue la razón de la elección 
del arma? 

M.O.: La elección del arma fue 
un poco por la esencia del Ejército, 
que es la Infantería, el soldado que 
uno ve en todos lados me llamó la 
atención. Elegí el arma por eso, por 
el sacrificio que implica estar en 
esta arma y la camaradería que 
siempre se destaca. Actualmente 

estoy destinado en el Regimiento de 
Infantería Paracaidista 14, en Cór-
doba.  

A.D.: La elección del arma de 
Ingenieros fue porque considero 
que es el arma más completa, ya 
que nos brinda un desarrollo profe-
sional más allá de las necesidades 
que tiene actualmente el Ejército. 
Otorga muchas posibilidades de 
actuar frente a futuras necesidades y 
nos da flexibilidad en el empleo de 
los medios.  

 
-¿Nos podrían relatar alguna expe-
riencia dentro del C.M.N.? 

M.O.: Ingresé luego de estar tres 
años en la facultad, con mi herma-
no. Entramos a primer año juntos, 
estuvimos en compañías separadas 
pero en segundo año ambos elegi-

mos el arma de Infantería. A partir 
de eso, vivimos muchas cosas jun-
tos, entre ellas el egreso. Nos sirvió 
mucho recorrer estos cuatros años 
juntos.  

A.D.: Creo que las experiencias 
que más marcan a un militar son las 
referidas a primer año, cuando se 
tienen que tomar decisiones por uno 
mismo y se enfrenta a un escenario 
desconocido, que lo puede afectar 
de muchas maneras pero siempre 
tiene la contención de sus superio-
res y de sus compañeros que resulta 
fundamental                 

 
Ramiro Querejeta
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EL PALOMAR

En el salón de honor de la institución se realizó la ceremonia de egreso de los subtenientes del 
Ejército y alféreces de la Fuerza Aérea. 

Para dar inicio a la ceremo-
nia, ingresaron a la plaza de 
armas las dos grandes sec-
ciones de suboficiales 

recientemente egresados y se ubica-
ron al pie del mástil donde flamea-
ba de manera majestuosa nuestro 
símbolo patrio. Ya vez de frente a 
las autoridades, el teniente general 

Pasqualini los saludó acompañado 
por el director general de Educa-
ción, general Agustín Cejas.  

La ceremonia contó con la pre-
sencia de cientos de familiares y 
amigos procedentes de las distintas 
provincias de nuestro país. Ellos 
con su apoyo y cariño contribuye-
ron a que estos 870 cabos pasen a 

formar parte de las filas de nuestro 
Ejército Argentino.  

Luego del Himno Nacional y la 
invocación religiosa, el general Pas-
qualini dedicó unas palabras alusi-
vas en las que destacó: “Actúen con 
prudencia, una virtud muchas veces 
atenuadas por la impulsividad de la 
juventud, sean conscientes de ello y 
que el mejor antídoto es la consulta 
frecuente y sin timidez. En todas las 
unidades tendrán para ello como 
referente al encargado de unidad, 
suboficial antiguo que se destaca 
entre sus pares, no duden en pedir 
su consejo. (…) Tengan presente 
que la transición de aspirante a 
suboficial, no interrumpe la capaci-
tación que a lo largo de toda su 
carrera los acompañará en forma 
permanente. El militar debe seguir 
un camino de superación constante, 
esfuércense por adquirir conoci-
mientos sin dejar de lado su esencia 
de soldados. La capacitación y el 
perfeccionamiento serán la clave 

para enfrentar el futuro”. 
Para finalizar, destacó: “Nobles 

cabos de nuestro Ejército, rodeados 
de las personas que los han alentado 
en toda esta etapa que finaliza y que 
sin dudas están muy orgullosos de 
ustedes, les expreso mis más senti-
das felicitaciones. (…) El Ejército 
los espera, comienzan un desafío 
apasionante”. 

Seguidamente se procedió a la 
entrega de los premios y reconoci-
mientos a los suboficiales destaca-
dos en referencia a los promedios 
generales, la recompensa al mérito 
y el certificado de finalización de 
curso al personal del Ejército de 
Panamá y de la Gendarmería 
Nacional; además de la recompen-
sa al mérito a la confraternidad 
militar, al personal de Brasil y 
Panamá. Por último se entregó el 
despacho a todos los cabos recien-
temente egresados. 

Al finalizar el acto, el cabo de 
Artillería Gabriel Alejandro Martí-

nez nos comentó: “Soy de Monte 
Caseros, Corrientes. Como mi her-
mano es militar, oficial de arsena-
les, fui enterándome de todo lo que 
es la institución. Rendí e ingresé 
como soldado en 2016 en el Regi-
miento de Infantería Mecanizado 4 
en Corrientes. En principio, ingresé 
como aspirante de primer año del 
arma de Infantería, luego me inte-
rioricé más y a la hora de elegir, 
opté por el arma de Artillería, fue lo 
que más me gustó. Estoy orgulloso 
de pertenecer al Ejército”. 

María, su madre nos contó: 
“Siento mucha felicidad, tuvimos 
un año hermoso, él fue el abandera-
do de la escuela, eso fue espectacu-
lar. Estoy muy contenta de que 
haya logrado alcanzar su meta. 
Ahora empieza a transitar este 
camino que eligió y le gusta 
mucho”  

 
                    Rosario Quijano

SAN MIGUEL – PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Egreso de los nuevos suboficiales del Ejército Argentino

Egreso Conjunto en el Colegio Militar de la Nación

En la plaza de armas de la Escuela de Suboficiales del Ejército Sargento Cabral se realizó la ceremonia de egreso 
de cabos de las armas, especialidades y servicios. El acto fue presidido por el jefe del Ejército, teniente general 
Claudio Pasqualini.

Nuevos cabos del Ejército Argentino.  

Flamantes egresados del Colegio Militar de la Nación.
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ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA - CABA

Egreso de la promoción 112 
En el aula magna de la Escuela Superior de Guerra se celebró el egreso de la promoción 112 de nuevos oficiales de Estado Mayor, 
de Personal, de Material y de asesores del Estado Mayor tanto del Ejército Argentino como de ejércitos de países amigos.

E n esta oportunidad, se 
hizo entrega de diplomas 
a los egresados y se otor-
garon premios al personal 

destacado por su rendimiento acadé-
mico y condiciones personales.   

El jefe del Estado Mayor General 
del Ejército, teniente general Clau-
dio Pasqualini presidió la ceremo-
nia acompañado por el subjefe del 
Estado Mayor, general de división 
Héctor Prechi; el director General 
de Educación, general de brigada 
Agustín Cejas y el director del insti-
tuto, coronel Néstor Leonard. A su 
vez, el acto convocó a generales y 
coroneles en actividad y en retiro; al 
cuerpo docente; a agregados milita-
res acreditados ante   nuestro país, 
cuerpo docente; familiares e invita-
dos especiales. 

El coronel Leonard en su discur-
so expresó: "Señores oficiales egre-
sados del ciclo de formación de 
Estado Mayor sepan que han sabido 
superar todas las exigencias curricu-
lares gracias a su esfuerzo, persis-
tencia y voluntad. A partir de ahora, 
la Fuerza los necesita y mucho. 
Algunos de ustedes se insertarán 
próximamente en las organizacio-
nes operativas donde deberán apli-
car las capacidades profesionales 
adquiridas". 

Por su parte, en representación de 
los oficiales egresados, hizo uso de 

la palabra el mayor Carlos Marcelo 
Vallejos, quien obtuvo el diploma 
por mejor promedio como oficial de 
Estado Mayor y la distinción 
"Recompensa al Mérito a la Confra-
ternidad". "Me resulta extremada-
mente difícil traducir en palabras el 
esfuerzo que representó para noso-
tros y cada una de nuestras familias 
el proceso de perfeccionamiento 
como oficiales de Estado Mayor, 
Personal y Material", iniciaba su 
discurso el mayor. Para referirse a la 
etapa de formación, agregó que 
implicó "un desafío muy importante 
que solo pudo ser superado con 
dedicación y estudio, marcando una 
etapa trascendental en nuestras 
carreras". A su vez, destacó el 
apoyo de sus camaradas durante 
este período: “Tanto argentinos 
como los camaradas de ejércitos 
amigos se integraron inmediata-
mente a ese gran grupo de profesio-
nales, enriqueciendo nuestra capaci-
tación y dejando una profunda 
mella en nuestra persona".  

Finalmente, la fanfarria militar 
Alto Perú del Regimiento de Grana-
deros a Caballo ejecutó  Diana del 
Parque en honor de los egresados      

 
  

Emiliano Lauria

ESCUELA DE AVIACIÓN DE EJÉRCITO – CAMPO DE MAYO

Teniente Velázquez, Ejército de 
Ecuador 

“Tuve la suerte de ser designado como ofi-
cial alumno al curso de Estado Mayor en la 
Escuela Superior de Guerra y formar parte del 
intercambio que existe entre dos ejércitos ami-
gos. La experiencia fue muy enriquecedora en 
todos los aspectos y en el ámbito profesional 
he adquirido muchos aprendizajes de un ejér-
cito patriota, como es el ejército del libertador 
San Martín. Asimismo, las cátedras académi-
cas que hemos recibido son de muy alto nivel; 
ello se complementó con el aspecto social que 
no han dejado ninguna duda que el Ejército 
Argentino es un excelente anfitrión”

Egreso del curso Conjunto de Pilotos de Helicóptero
Los oficiales de las tres Fuerzas Armadas recibieron sus reconocimientos por haber terminado el adiestramiento 
en la Escuela de Aviación de Ejército.

En el curso participaron 
varios oficiales (5 de EA, 3 
de ARA y 4 de FAA más 2 
de Fuerza Aérea y 1 de 

Armada Uruguaya) quienes obtu-
vieron sus brevets, diplomas y dis-
tinciones de manos del subjefe del 
Estado Mayor Conjunto, brigadier 
mayor Roberto Andreasen. En la 
ceremonia de egreso, se reconoció a 
los mejores promedios, premio que 
le fue otorgado al subteniente Mar-
cos Etchehun, quien además ganó el 
distintivo por obtener el mejor pro-
medio en la materia “aerodinámi-
ca”,  

Durante 10 meses, los pilotos 
tuvieron 80 horas de vuelo y com-
partieron situaciones prácticas con 
otras Fuerzas Armadas.  

Luego de la ceremonia, SOLDA-

DOS tuvo la posibilidad de entre-
vistar a dos de los egresados.  
 

 Subteniente Marcos 
Etchehun de la Escuela de 
Aviación de Ejército  
 
-¿Cómo surgió la idea de hacer 
este curso? 

El personal de Ejército tiene la 
posibilidad de solicitar hacer el 
curso y cuando uno rinde el examen 
de ingreso decide por ir a helicóptero 
o avión. Esto es lo que me gusta y 
voy a hacer durante toda mi carrera 
militar.  
-¿Cómo fue la experiencia del 
curso y de compartirla con otras 
FFAA y camaradas de Uruguay? 

Fue un curso muy exigente en el 
que aprendimos cuestiones teóricas 

y prácticas. Agradezco a nuestros 
instructores que nos fueron llevando 
para llegar a este egreso. En la parte 
final del curso fuimos a Río Cuarto 
y nos quedamos en las instalaciones 
de la Fuerza Aérea, donde compar-
timos e intercambiamos conoci-
mientos con otros camaradas. Tam-
bién me llevo muy buenas experien-
cias de mis compañeros uruguayos.  

 
 Alférez de fragata Joan Mén-

dez Indarte de la Armada uru-
guaya. 
 
-¿Cómo fue su experiencia del 
curso? 

Creo que para Uruguay y para 
Argentina es muy positiva la rela-
ción a partir de intercambios de 
conocimientos de oficiales. Ello 
nos permite que vengamos y poda-
mos realizar cursos de intercambio 
que son enriquecedores.  
-¿Cómo fue la relación con sus 
compañeros, entre ellos un compa-
triota? 

Con mi camarada de la Fuerza 
Aérea, si bien nos habíamos cru-
zado en Uruguay, si pudimos 
entablar lazos de amistad al inte-
ractuar juntos y especialmente con 
todos los camaradas que estuvi-
mos diez meses compartiendo este 
curso. Además de todo lo profe-
sional, me llevo hermanos y ami-
gos para toda la vida    

 
Emiliano Lauria
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E l acto conmemorativo se 
inició con la revista y el 
saludo del general Pre-
chi a la Agrupación San 

Martín de Tours, acompañado por 
el presidente de la Comisión de la 
especialidad, coronel (R) Art. 62 
Juan Carlos Dalmasso. 

A continuación se entonó el 
Himno Nacional y el capellán de la 
Dirección de Arsenales, presbítero 
Daniel Domínguez realizó la invo-
cación religiosa y bendición de los 
diplomas y reconocimientos. 

Luego hizo uso de la palabra, el 

coronel (R) Dalmasso y expresó: 
“Nuestra rica historia nos tiene que 
servir para proyectar el futuro. Para 
ello, recordamos con gran respeto y 
admiración a todos aquellos hom-
bres que iluminaron nuestro camino 
y hoy les rendimos nuestro justo 
homenaje. En esta ceremonia son la 
fuente de inspiración y guía perma-
nente, lo que motiva a mantener 
encendida la llama de la granada 
que nos simboliza, sintiéndonos 
orgullosos de lucir el color azul 
eléctrico que nos caracteriza como 
arsenaleros”. 

Al mismo tiempo, remarcó los 
logros que la Comisión ha logrado 
durante el año con respecto al sos-
tén brindado a los institutos de for-
mación: “Hemos apoyado tecnoló-
gicamente a todos los institutos de 
formación y perfeccionamiento. 
Apostamos a la educación, sembra-
mos la semilla de la alta calidad en 
tecnología para obtener en el futuro 
un fruto de excelencia. Debemos 
ser conscientes que la tecnología 
para la educación no es un fin en sí 
mismo, sino que es un medio. 
Nuestro compromiso está en cola-
borar en forma permanente con una 
educación de elevada calidad que 
nos permita desarrollar habilidades, 
valores y actitudes integrales como 
integrantes de la especialidad de 
Arsenales”. 

Para cerrar, y en presencia de 
superiores, subalternos, camaradas 
y también familiares, manifestó su 
apoyo a todos los arsenaleros: 
“Ellos son el ejemplo a seguir. Que 
esto sirva para motivar a todos para 
que se imponga objetivos de supe-
ración, crecimiento profesional y 
personal. Quiero agradecer espe-
cialmente a sus familiares que con 
su apoyo incondicional han permiti-
do la obtención de sus logros”. 
Luego de terminar con su discurso, 
se ejecutó el silencio militar en 
memoria de los muertos por la 
Patria y en actos del servicio. 

Posteriormente, se llevó a cabo la 

entrega de diplomas, premios y 
reconocimientos al personal de cua-
dros. En primer lugar, recibieron 
distinciones quienes han obtenido 
el más alto promedio de egreso en 
los cursos regulares comunes de la 
especialidad y cuerpo profesional 
de Arsenales de la Escuela de Espe-
cialidades General Lemos. Luego, 
se entregaron premios a quienes 
han obtenido nombramientos y se 
reconoció a coroneles y suboficia-
les mayores de Arsenales que pasa-
ron a situación de retiro. Acto 
seguido, se realizó una distinción 
especial a la familia del fallecido 
suboficial principal mecánico 
motorista a rueda Gabriel Muiños, 
quien fue encargado de elemento 
del Batallón de Arsenales 602. En 
una última instancia, oficiales y 
suboficiales de la especialidad reci-
bieron una recompensa al mérito.  

Sin embargo, el momento de 
mayor emotividad de la ceremonia 
llegó cuando el subjefe del Ejército 
entregó la distinción “Cruz Púrpu-
ra” a los familiares del sargento 
mecánico de munición y explosivos 
Fabio Vallejos, quien dio la vida 
para arrojarse sobre una granada de 
mano que estaba a punto de explo-
tar. De esta manera, protegió a sus 
camaradas y subalternos que recibí-
an instrucción.  

Una vez finalizada la ceremonia, 
Mirna Díaz (esposa del sargento 
fallecido) conversó con Soldados y 

visiblemente conmovida nos 
comentó: “Siento mucha emoción. 
Si bien me hubiese gustado que esté 
él acá, pero estoy agradecida por el 
reconocimiento y también a la 
Compañía de Munición 181 que era 
su destino”. Al mismo tiempo, le 
dio las gracias al Ejército por estar 
presente desde un primer momento: 
“El Ejército me dio su apoyo en 
todo este tiempo. Él amaba a la 
Fuerza. Nos dejó eso. El apoyo fue 
bueno ya que siempre estuvimos 
acompañados, en todo momento. 
Mis hijos tenían uno y siete años en 
ese momento y me ayudaron en 
todo. Todos los días se lo recuerda 
y está presente”. 

Antes de concluir, saludó a todo 
el personal reconocido durante el 
acto conmemorativo y, especial-
mente, reconoció en el sargento 
Vallejos “el arrojo, la camaradería y 
el inaudito valor como persona que 
estuvo dispuesto a dar su vida y 
poner su cuerpo entre ese artefacto 
que iba a dañar a sus camaradas y a 
él mismo”.  

Para dar por finalizada la cere-
monia, se entonó la canción del 
Ejército Argentino y se llevó a cabo 
el tradicional desfile militar   

  
 

Emiliano Lauria

Día de Arsenales
BOULOGNE- PROVINCIA DE BUENOS AIRES

En los cuarteles del Batallón de Arsenales 601 de Boulogne, el 
subjefe del Ejército, general de división Héctor Prechi, presidió la 
ceremonia del día de la especialidad de Arsenales. Allí, se entre-
garon reconocimientos a oficiales y suboficiales arsenaleros, así 
como también otras distinciones especiales.

El JEMGE revista la formación junto al coronel (R) Art. 62 
Juan Carlos Dalmasso. 
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La ceremonia fue presidida 
por el jefe del Estado 
Mayor General del Ejérci-
to, teniente general Claudio 

Pasqualini, acompañado por el 
entonces secretario de Derechos 
Humanos y Pluralismo Cultural de 
la Nación, licenciado Claudio Avruj. 
Además, estuvieron presentes gene-
rales de la Fuerza en actividad y en 
situación de retiro; presidentes de las 
comisiones de las armas; familiares 
de héroes de Malvinas y fallecidos 
en cumplimiento del deber militar; 
autoridades del Partido de San Isi-
dro; invitados especiales; entre otros. 

Luego del saludo y la revista pro-
tocolar por parte del jefe del Ejército, 
se ejecutaron los acordes del Himno 
Nacional y el presbítero Daniel 
Domínguez, capellán de la Direc-
ción de Arsenales, realizó la invoca-
ción religiosa y bendijo los reconoci-
mientos a entregar. 

Por su parte, el teniente general 
Pasqualini entregó la distinción Cruz 
Púrpura al sargento enfermero gene-
ral Wilfredo Parra, quien perteneció 
al Regimiento de Caballería de Tan-
ques 2 y perdió la vida durante acti-
vidades de adiestramiento operacio-
nal en Azul el 13 de noviembre de 
2017. Sandra Miño, esposa del subo-
ficial, recibió la condecoración 
acompañada por sus tres hijos.  

SOLDADOS pudo hablar con 
ella y nos manifestó: “Es muy movi-
lizador más que nada porque es muy 
reciente y estamos con mis 3 hijos 
presentes para hacer memoria de él. 
Ellos todavía son niños, pero yo creo 
que en su interior también les debe 
pasar lo mismo que a mí”. Además, 
comentó lo que significa para ella 
que el Ejército esté pendiente de su 
familia en todo momento: “Me pare-
ce muy importante que la Fuerza 
reconozca a mi marido. Siempre 
estuvo presente desde el momento 
del accidente, incluso me ayudaron 
con todos los trámites que me tocó 
hacer. Siempre me han estado acon-

sejando y acompañándome”. 
Seguidamente, el JEMGE junto a 

Avruj le entregaron un reconoci-
miento a Hebe Solari de Berdina, 
madre del teniente (post mortem) 
Rodolfo Berdina, caído en el comba-
te de Potrero Negro el 5 de septiem-
bre de 1975. Esta distinción tuvo que 
haberla recibido en el homenaje más 
reciente que se realizó en Tucumán 
por un nuevo aniversario del comba-
te, pero no pudo asistir allí por razo-
nes de fuerza mayor. Tras finalizar la 
ceremonia, SOLDADOS se acercó a 
charlar con ella y nos dijo: “Me sien-
to muy emocionada porque hace 
mucho tiempo que no venía acá y no 
veía tantos uniformes que llevo en 
mi corazón. Venir acá es un consue-
lo, es un oasis para mí. Quiero agra-
decer al Ejército Argentino que me 
ha dado tantas oportunidades. Quie-
ro entrañablemente a esta gloriosa 
institución”. 

Otro de los puntos de mayor emo-
ción durante el acto conmemorativo 
fue la entrega de la Orden a los Ser-
vicios Distinguidos a familiares de 
héroes de Malvinas no reconocidos 
anteriormente, así como a parientes 
del personal militar caído mientras 
cumplían con el deber militar. Por el 
lado de la Gesta malvinera, entrega-
ron distinciones a familiares del 
capitán (post mortem) Rubén Már-
quez, teniente primero (post mor-
tem) Ernesto Espinosa, suboficial 
principal (post mortem) Víctor 
Benzo, sargento primero (post mor-
tem) Alejandro Pereyra y cabos 
(post mortem) Martín Rodríguez y 
Julio Maidana. 

Por parte de quienes fallecieron 
en actos de servicio durante períodos 
democráticos, recibieron allegados 
del teniente general (post mortem) 
Jorge Cáceres Monié, general de 
división (post mortem) Enrique Sal-
gado, generales de brigada (post 
mortem) Eduardo Cano y Rafael 
Reyes, coronel (post mortem) Pedro 
Petrecca, mayor (post mortem) 

Roberto Aguilera, capitán (post mor-
tem) Carlos Correa, capitán (retira-
do) Carlos Arteaga, teniente primero 
(post mortem) Ricardo Rolón y cabo 
(post mortem) Enrique Guastoni. 

Luego, se reconoció a quienes 
defendieron el Batallón Depósito de 
Arsenales 601, con asiento en Monte 
Chingolo y ocurrido el 23 de diciem-
bre de 1975. En esta oportunidad, se 
otorgó la Orden a los Servicios Dis-
tinguidos al Mérito Civil a familiares 
del capitán (post mortem) José Luis 
Spinassi y del suboficial principal 

(post mortem) Roque Carmelo Cis-
terna. Además, se recordó la memo-
ria del mayor (post mortem) Luis 
María Petruzzi y  de los cabos (post 
mortem) Benito Ruffolo, Roberto 
Caballero y Raúl Sessa. 

Una vez finalizados estos recono-
cimientos, el teniente general Pas-
qualini entregó una placa al coronel 
de Arsenales Francisco Oteo por la 
cual el Ejército Argentino conme-
mora y reconoce la valerosa defensa 
del batallón, y que será colocada el 
23 de diciembre ya que esa fecha se 

cumple un nuevo aniversario de la 
defensa de los cuarteles. Al respecto, 
el suboficial mayor (R) Ramón Sara-
via (jefe de guardia en aquel enton-
ces) junto a los soldados conscriptos 
clase ’54 Antonio Testa, Jorge Gon-
zález y Oscar Troyon reafirmaron su 
compromiso con la Patria al besar la 
bandera histórica del batallón. 

Para concluir la ceremonia, se 
entonaron las estrofas de la Canción 
del Ejército Argentino y se realizó el 
ya tradicional desfile militar  

 Emiliano Lauria

BATALLÓN DE ARSENALES 601 - BOULOGNE 

El acto fue presidido por el 
jefe del Estado Mayor 
General del Ejército, 
teniente general Claudio 

Ernesto Pasqualini. A su vez, contó 
con la presencia de las máximas 
autoridades de la Fuerza, oficiales y 
suboficiales en actividad y en situa-
ción de retiro, familiares e invitados 
especiales.  

En esta oportunidad, se hizo 
entrega de los sables a los que fina-
lizaron con éxito los cursos de for-
mación de oficiales de Reserva. Por 
su parte, el subteniente de reserva 
Carlos Bodaño recibió la distinción 
especial de "Mejor Camarada", y el 
subteniente de reserva Eduardo 
Zancaner  recibió el de "Mejor 
Espíritu Militar".  

También fueron reconocidos por 
su servicio en la Fuerza, el teniente 

coronel de reserva Héctor Peppe y 
el sargento ayudante de reserva 
Lorenzo Lebricón.  A continuación, 
el jefe del Ejército otorgó la Orden 
de los Servicios Distinguidos al 
Mérito Civil en el Grado de 
Comendador al subteniente de 
reserva de Infantería Pablo César 
Deluca, abogado y director de 
Asuntos Institucionales del portal 
Infobae, quien declaró: "Es un día 
de enorme alegría para los reservis-
tas, de camaradería absoluta. Poder 
participar de cualquier actividad 
que el Ejército convoque para los 
reservistas, es un honor". 

Por su parte, el jefe del Ejército 
dedicó unas palabras alusivas a 
todos los reservistas por su aporte a 
la Fuerza: “Es para mí un gran 
gusto poder presidir una vez más 
esta ceremonia con alto espíritu y 

sentido de pertenecía que identifica 
y caracteriza a los reservistas. Un 
espíritu que no es otro que el de 
argentinos con un profundo amor 
por la Patria. La mayoría de los 
reservistas son ciudadanos con una 
vida laboral resuelta que sacrifican 
su escaso tiempo libre para perfec-
cionar su adiestramiento militar y 
contribuir de esta forma con la 
defensa nacional". 

Tras estas palabras, la ceremonia 
finalizó con la entonación de la 
Canción del Ejército Argentino y el 
posterior desfile  
 

 Catalina Arce

Día del Reservista
CABA

En el Batallón de Arsenales 601, el Ejército 
reconoció a familiares de fallecidos en el 
cumplimiento del sagrado deber militar y 
de caídos en Malvinas que no habían sido 
distinguidos previamente. 

Homenaje por el día de los Muertos por la Patria

El coronel Otero recibe del JEMGE, una placa recordatoria de la defensa del depósito del 
Batallón de Arsenales 601.

En la plaza de armas del Regimiento de Infantería 1 Patricios se celebró un 
nuevo aniversario del día del Reservista de Ejército.

El general de brigada Justo Treviranus en 
su discurso.

Soldados conscriptos clase ´54 reafirman su compromiso con la Patria.
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En el Salón San Martín del 
Edificio Libertador, el 
subjefe del Ejército, gene-
ral de división Héctor 

Prechi, presidió la ceremonia del 
aniversario donde también se reco-
noció al personal civil que cumplió 
30 años en la Fuerza. 

Para comenzar hizo una reseña 

histórica en la que destacó: “El 
Estado Mayor nace en el mundo 
gracias quizás al táctico y estratega 
más grande que tuvo la historia 
militar que fue Napoleón Bonapar-
te. Como no había forma de enfren-
tarlo porque ganaba batalla tras 
batalla, los prusianos decidieron 
crear un estado mayor, juntando 

muchas cabezas,  y superar el genio 
de Napoleón”. 

Si bien su nacimiento marca el 
16 de noviembre de 1811, el subje-
fe del EMGE consideró importante 
explicar que la existencia moderna 
del Estado Mayor se debe al tenien-
te general Julio Argentino Roca. 
Fue el expresidente que en 1884 

recreó el Estado Mayor General y 
hasta entonces sigue en pie. 

En tanto el Edificio Libertador se 
inauguró en 1950, y es el lugar que 
alberga la “usina del pensamiento, 
de asesoramiento, de asistencia y en 
algunos casos de impartición de 
órdenes para que el Ejército pueda 
funcionar adecuadamente”, agregó 
el general Prechi. 

También aprovechó la oportuni-
dad para agradecer a todos los pro-
fesionales y empleados civiles por 
el trabajo que realizan y mantienen 

firme una estructura inmensa. 
“No apareció en el Ejército, en 

200 años de historia, ningún otro 
genio como Napoleón o el General 
San Martín. Todos los posteriores 
necesitaron la ayuda de todos uste-
des en el trabajo diario. Sigan traba-
jando con el mismo esmero, con el 
mismo entusiasmo para poder lle-
var adelante nuestras tareas”, cerró 
el subjefe del Estado Mayor Gene-
ral del Ejército  

 
 Bruno Filipi

208° aniversario de la creación del Estado Mayor General del Ejército
CABA

Formación del aniversario de la creación del Estado Mayor General del Ejército. 

Lotes para efectivos de Río Gallegos
RIO GALLEGOS - SANTA CRUZ

Tras un esfuerzo mancomunado entre el gobierno de la provincia de Santa 
Cruz, la municipalidad de Río Gallegos y la XIra Brigada Mecanizada, se 
logró que varias familias obtengan un extraordinario beneficio para sus 
nuevas viviendas.

El presidente del Instituto de 
Urbanismo y Vivienda 
(IDUV) de la provincia, 
Pablo Grasso, concejales 

de la localidad de Río Gallegos y el 
comandante de la brigada, general 
de brigada Martín Lluch formaliza-
ron la entrega de 195 carpetas que 
acreditan la posesión efectiva de 
lotes cedidos por el gobierno pro-
vincial al personal militar y agentes 
civiles de la mencionada guarnición. 

De esta manera se concretó un 
gran anhelo para numerosos miem-
bros de la “familia militar”, que vie-
ron materializada la ilusión de 
poder iniciar la construcción de la 
casa propia. El lugar de encuentro 
fue el gimnasio, donde se recibió la 
documentación pertinente de unas 

600 personas, entre titulares, cón-
yuges e hijos de los beneficiarios de 
la entrega de terrenos. 

A través de gestiones realizadas 
por el general Lluch y por el titular 
del Barrio Militar ante la goberna-
dora, reactivaron el antiguo pedido 
de cesión de terrenos fiscales para 
el personal militar, en respuesta a 
una necesidad real de la gente que 
decide radicarse en la ciudad de Río 
Gallegos y realmente necesita su 
vivienda propia. 

Los jefes y encargados de los 
siete elementos que se concentran 
en la ciudad capital efectuaron un 
relevamiento entre el personal mili-
tar y agentes civiles a su mando y 
confeccionaron la lista de los recep-
tores de los lotes.  

La mayor cantidad de beneficia-
dos fueron suboficiales de baja jerar-
quía y soldados voluntarios. Todos 
los terrenos entregados al personal 
de la guarnición están concentrados 
en 16 manzanas, ubicadas en las 
periferias de la ciudad, y deben ser 
destinados exclusivamente a la cons-
trucción de viviendas “únicas y de 
uso familiar”. 

Con una firma y la recepción de 
una carpeta, en una ceremonia proto-
colar de entrega de documentación, 
se expresó la alegría, satisfacción y 
emoción de las familias que podrán 
decir orgullosamente que tienen un 
techo digno y propio, gracias al 
logro de la Fuerza y la provincia    

 
 Emiliano Lauria 
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Durante la ceremonia se 
presentaron los primeros 
nuevos helicópteros 
Agusta Bell 206, recu-

perados y modernizados en la 
Fábrica Argentina de Aviones 
(FADEA). Para utilizar estas 
adquisiciones, los mecánicos reali-
zaron en Italia los cursos teóricos y 
prácticos. Por resolución conjunta 
entre el Ministerio de Seguridad y 
de Defensa, 15 de estas aeronaves 
permanecerán en la flota del Ejér-
cito y 5 pasarán a seguridad.  

Al momento de las distinciones 
se entregaron distintos premios por 
aniversarios de egreso (30 y 50 
años) y mejores promedios, lega-
jos al personal que pasó a situación 
de retiro y el comandante de la IV 
brigada Aerotransportada, Jorge 
Fabián Berredo, le entregó un 
reconocimiento al comando de 
Aviación por el apoyo brindado 
durante el ejercicio “Vicuña en el 
horizonte”, realizado este año en el 
noroeste argentino.  

El jefe del Ejército, teniente 
general Claudio Pasqualini, quien 
presidió la ceremonia dijo en su 
discurso: “El Ejército Argentino 
tiene el honor de ser precursor de 
la Aviación Militar en nuestro país 
y los integrantes de Aviación de 
Ejército son los herederos de 
aquellos pioneros como el mayor 
Arturo Luisoni o el teniente coro-
nel Arenales Uriburu. Dentro del 
proceso de reconversión de la 
Fuerza, quiero resaltar que el 
organismo de conducción de 

Aviación de Ejército recobró su 
antigua denominación de coman-
do y pasó a formar parte de la 
fuerza operativa”.  

Por último, el jefe del Ejército 
recordó las principales actividades 
del regimiento durante el año, 
como el apoyo a la comunidad en 
las provincias de Corrientes, 
Chaco, Santa Fe, Santa Cruz, For-
mosa y Salta, y la participación en 
el Operativo Integración Norte, 
con cuatro helicópteros desplega-
dos simultáneamente. 

El acto, contó además con la 
presencia de la secretaria de Ges-
tión Presupuestaria del Ministerio 
de Defensa, Graciela Villata; el 
comandante de Aviación de Ejér-
cito, coronel Alexis Dubowi; el 
presidente de la Comisión de la 
Tropa Técnica, general de brigada 
retirado Arturo Emilio Grandinet-
ti, además de familiares y vetera-
nos de la Guerra de Malvinas    

 
Ramiro Querejeta

Día de la Aviación de Ejército 
CHUBUT

Formación del día de Aviación de Ejército.

En el aeródromo del regimiento se celebró un nuevo aniversario de la creación de esta especialidad. 

Día de la Inteligencia Militar 
CAMPO DE MAYO

En la plaza de armas de la Agrupación de Inteligencia Operacional se celebró la ceremonia en conmemoración de la especialidad 
de Inteligencia y veneración de su santo patrono “San Juan Apóstol y Evangelista”. 

El subjefe del Estado Mayor 
General del Ejército, gene-
ral de división Héctor Pre-
chi presidió dicho acto 

acompañado por el presidente de la 
Comisión de la Tropa Técnica de 
Inteligencia, general de brigada 
VGM (R) Art. 62, Mauricio Fernán-
dez Funes. A su vez, el evento contó 
con la convocatoria de personal en 
actividad y en situación de retiro, 
oficiales superiores, subalternos, 
agregados militares, familiares e 
invitados especiales. 

Durante la jornada se otorgaron 
reconocimientos y distinciones al 
personal que se destacó durante el 
año militar y a quienes finalizaron 
estudios específicos que incremen-
tan su capacitación profesional. 
También es de destacar un homena-
je a los soldados de Inteligencia de 
uniforme y de civil que dieron su 
vida en acto de servicio.   

“Desde lejos o más cerca hemos 
llegado a esta plaza de armas para 
celebrar, reconocer y honrar la Inte-
ligencia militar”, expresó en su dis-
curso el general Fernández Funes 
para homenajear a los miembros de 
la especialidad. Y agregó: “Es 
mucho lo que valen, es mucho lo que 
entregan y a pesar de los vaivenes, 
será siempre la Inteligencia militar 
una herramienta inigualable para la 

conducción en todos sus niveles”. 
El general Prechi también hizo 

uso de la palabra para reconocer al 
personal de Inteligencia: “Ustedes 
son la amalgama perfecta del soldado 
moderno. Están en el lugar más difí-
cil y arriesgado del campo de comba-
te y al mismo tiempo representan el 
cerebro, el trabajo duro y la tecnolo-
gía del analista que debe interpretar 
lo que obtiene aquel que está arries-
gando su vida cada minuto”.  

Finalmente, la ceremonia conclu-
yó con la entonación de la Canción 
del Ejército Argentino y con la adop-
ción del dispositivo de desfile    

 
Catalina Arce

Desfile durante el día de la Inteligencia Militar. 
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Dentro del marco del Ope-
rativo Integración Norte, 
la Compañía de Coman-
dos 603 realizó su adies-

tramiento operacional en el ambien-
te geográfico del monte. Desde sus 
asientos de paz (Guarnición Bahía 
Blanca) hasta la base militar del 
Equipo de Combate Formosa (Las 
Lomitas) se  trasladó la compañía 
para efectuar los ejercicios.  

En la base se llevaron a cabo los 
aprestos, el planeamiento, el rea-
bastecimiento y las instrucciones 
antes de iniciar con la operación de 
incursión sobre los objetivos.  

También se aprovechó para 
adiestrar operacionalmente la eje-
cución del tiro de escuela (MOTE) 
en condiciones intermedias y avan-
zadas, para alcanzar la categoría 
experto; también tiro con subcali-
bre de lanzacohetes AT4. Ejecu-
ción de procedimientos de comba-
te de golpe de mano, exfiltración 
de 60 kilómetros, evasión de 30 
kilómetros compuesta por una 
conexión con fuerzas especiales, 
para ingresar al corredor de eva-
sión y luego se ejecutó la ocupa-
ción de una base de operaciones 
para posteriores acciones    

 
 Emiliano Lauria 

La Compañía de Comandos 603 se 
adiestró en Formosa
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NEUQUÉN

Ejercicios del Ejército 
en la cordillera neuquina
La VIta Brigada de Mon-

taña desplegó a la Fuer-
za de Tareas “Racedo” 
en el campo de instruc-

ción y tiro Pulmarí, en la cordi-
llera de la provincia de Neuquén, 
como parte de su programa de 
capacitación operacional previs-
to en el presente año, llamado 
“Cóndor Patagónico”. 

Participaron del ejercicio más 
de 1.300 efectivos, 160 vehícu-
los, helicópteros, ganado mular y 
la importante actividad de nume-
rosas instalaciones logísticas 
sanitarias.  

Durante 12 días se efectuaron 
prácticas de tiro con armas portá-
tiles y piezas de artillería con los 
cañones Oto Melara 105 milíme-
tros. La construcción de un puen-
te M4T6 sobre el arroyo Relem, 
fue otro de los ejemplos claros 
del despliegue masivo y la opti-
mización de los medios y unida-
des, para agilizar y permitir el 
traspaso en un terreno intransita-
ble para los vehículos. 

 Participaron de las ejercita-
ciones todas las unidades mili-
tares con asiento en la provincia 
de Neuquén, los regimientos de 
Infantería de Montaña 10, 21 y 
26, la Compañía de Cazadores 
de Montaña 6, el Regimiento de 
Caballería de Exploración de 
Montaña 4, el Grupo de Artille-
ría 16 y el Grupo de Artillería 
de Montaña 6, el Batallón de 
Ingenieros de Montaña 6, la 
Compañía de Comunicaciones 
de Montaña 6, la Sección de 
Aviación de Ejército de Monta-
ña 6, la Base de Apoyo Logísti-
co Neuquén, la Compañía de 
Inteligencia 6 y el Comando de 
la Brigada de Montaña. 

Entre los ejercicios que se 
desarrollaron podemos mencionar 
el de instrucción de nivel subuni-
dad, de instrucción de nivel Fuer-
za de Tareas y de conducción de 
FT que finalizó con la ejecución 
de un tiro de combate de todas las 
agencias de fuego ante la presen-
cia del jefe del Estado Mayor 
General del Ejército, teniente 
general Claudio Pasqualini, y del 
comandante de la brigada, coronel 
mayor Pablo Chort. 

Los infantes, en su mayoría, 
tuvieron capacitaciones para 
especialidades del rol de comba-
te. Se pusieron en práctica equi-
pos que llegaron el año pasado y 
muchos de los efectivos aplica-
ron sus conocimientos adquiri-
dos. “La sección tuvo un grupo 
de ametralladoras, los AT4 anti-
tanque y un grupo de tiradores. 
Tuvieron un asalto a la posición. 
También se practicó la entrada a 
posición de las ametralladoras 
con sus apuntadores y auxiliares. 
Y buscaron perfeccionar cada 
técnica del rol de combate espe-
cífico”, contó el subteniente Iba-

rra, jefe de la primera sección de 
tiradores de la compañía del 
Regimiento de Infantería de 
Montaña 26. 

Además, participaron tirado-
res especiales, colocándose por 
delante de la primera línea, 
cubrieron actividades de infiltra-
ción en el dispositivo enemigo 
del campo y gracias a su camu-
flaje no fueron detectados. 

En conjunto con estas tareas, 
hubo tiradores en operaciones 
defensivas, empleando disparos 
retardantes hacia blancos enemi-
gos, volviendo imposible su des-
pliegue a retaguardia. Con posi-
ciones de dos tiradores y otras de 
ametralladoras, sumado a los dis-
paros de artilleros con morteros y 
cañones como los de 155 milí-
metros del Grupo de Artillería 
16, se cumplió con éxito lo plani-
ficado. El JEMGE observó el 
despliegue desde los puntos de 
observación claves y con pers-
pectiva estratégica del campo de 
instrucción. También visitó la 
operación planificada y puesta en 
escena por parte de la Compañía 
de Cazadores de Montaña 6. Los 
efectivos de la unidad realizaron 
una incursión en el dispositivo 
enemigo y se mantuvieron tres 
días en una posición cercana pero 
oculta, a la espera de más infor-
mación sobre la autoridad desta-
cada a la cual debían atacar. 
Efectuaron un golpe de mano 
terrestre en este caso, con perso-
nal que ingresó al dispositivo y 
otro que mantenía el fuego a dis-
tancia. Cabe destacar que el IV 
Reggimento Alpini Paracadutisti 
del ejército de la República de 
Italia participó del ejercicio de 
los cazadores de montaña como 
parte de su intercambio con la 
Fuerza nacional.  

Muchas de estas prácticas se 
posibilitaron gracias a la sección 
de baqueanos locales. Con su 
conocimiento del ambiente geo-
gráfico tan particular de Pulmarí, 
guiaron a las fracciones y gran-
des unidades de combate hacia 
sus objetivos, viajando de día y 
de noche, recomendando lugares 
de descanso y hasta con trabajos 
con ganado en ocasiones.  

Como cierre, los más de 
1.300 efectivos que cumplieron 
funciones en el ejercicio tuvie-
ron su clásica y tradicional for-
mación, en este caso a nivel bri-
gada. El coronel mayor Chort 
presentó al jefe del Ejército ante 
los involucrados en la Fuerza de 
Tareas para ofrecerle sus pala-
bras de felicitaciones por su 
desempeño y servicio. Aprove-
chó la ocasión para entregar 
reconocimientos al personal que 
permitió el rescate de andinistas 
en el cerro La Atravesada y el 
que efectuó tareas para el des-
bloqueo de la ruta 40
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PROVINCIA DE CORRIENTES

Ejercicio “Timbú” 
Como parte del programa de adiestramiento operacional del presente 
año, la IIda Brigada Blindada, con asiento en Paraná (Entre Ríos), 
realizó sus ejercicios finales en el campo de instrucción General Ávalos 
ubicado en la provincia de Corrientes. 

La actividad operacional 
estuvo a cargo del 
comandante de la IIda 
Brigada Blindada, 

general de brigada Miguel Ángel 
Juárez. Participaron de las acti-
vidades elementos de esa briga-
da, pudiéndose destacar el 
comando de la Gran Unidad de 
Combate, el Regimiento de 
Caballería de Tanques 1, el 
Regimiento de Caballería de 
Tanques 6, el Regimiento de 
Caballería de Tanques 7, el 
Regimiento de Infantería Meca-
nizado 5 , el Regimiento de 
Caballería de Exploración 12, el 
Grupo de Artillería Blindado 2, 
el Batallón de Ingenieros Blin-
dado 2, el Escuadrón de Comu-
nicaciones Blindado 2 y la Base 
de Apoyo Logístico Paraná, más 
elementos de inteligencia de 
combate del Escuadrón de Inteli-
gencia Blindado 2. 

Durante el planeamiento de 
un ataque sobre la profundidad 
del dispositivo enemigo, se plan-
teó un cambio de situación tácti-
ca, obligando a organizar rápida-
mente la ejecución de un contra-
ataque.  

Para cumplir con la misión 
impuesta en este momento del 
ejercicio, se conformó una Fuer-
za de Tarea fuerte en tanques 
(FT “Urquiza”) integrada por 
más de 600 efectivos, 80 vehícu-
los, aeronaves de aviación de 
Ejército y el despliegue de insta-
laciones sanitarias y logísticas. 

Dentro de las actividades pla-
nificadas para el contraataque, 
se ejecutó un avance para tomar 
contacto y posterior conquista de 
un objetivo intermedio, desde la 
arboleda El Yaguareté hasta la 
estancia La Regalona donde 
(conformada la zona de objeti-
vo) se ejecutó tiro con las armas 
de apoyo, principalmente ame-
tralladoras MAG y simultánea-
mente el Grupo de Artillería 
Blindado 2 realizó tiro de artille-
ría con sus piezas de 155 mm y 
la Sección Morteros Pesados del 
RIMec 5 con sus morteros de 
120 mm. 

Finalizado este momento de la 
ejercitación, se conformó un 
punto logístico operado por la 
Base de Apoyo Logístico Para-

ná, en donde se comprobaron los 
distintos sistemas de apoyo. 
Luego se procedió al reabasteci-
miento de combustible para con-
tinuar las operaciones, se reali-
zaron mantenimientos ejecutivos 
de los vehículos de combate y se 
operaron instalaciones sanita-
rias, destacándose un ejercicio 
de evacuación de una tripulación 
de tanque que había sido alcan-
zada por el enemigo. 

Siguieron varios cambios de 
situaciones, entre las cuales se 
puso fuera de combate al jefe de 
la fuerza de tarea y su elemento 
de planeamiento, siendo releva-
do por otro equipo jefatura de la 
brigada. También se planifica-
ron distintas operaciones posi-
bles, realizando un avance para 
tomar contacto nocturno hasta 
un sector del terreno y se ocupó 
una posición de expectativa para 
realizar un ataque. Durante la 
ocupación de esta posición, un 
nuevo elemento de juicio obligó 
a un combate de encuentros con 
una fuerza mixta (blindados y 
mecanizados), con la dificultad  
del pasaje de obstáculos, por lo 
que los elementos de apoyo de 
ingenieros debieron construir 
una alcantarilla para permitir el 
movimiento de los vehículos de 
combate. 

Para terminar el ejercicio se 
procedió a realizar la crítica de 
lo actuado y se continuó median-
te la ejecución de dos instruccio-
nes particulares. La primera de 
ella fue el pasaje de un curso de 
agua por medios discontinuos, 
por lo que el Batallón de Inge-
nieros Blindado 2 realizó tareas 
de movilidad, construyendo una 
compuerta con material de puen-
te M4T6 que permitió el fran-
queo de medios blindados y 
mecanizados, del río Miriñay. 
La otra actividad de instrucción 
fue el franqueo de tropas a pie de 
un curso de agua empleando 
botes de asalto. 

Para finalizar la actividad en el 
terreno, los regimientos de Caba-
llería de Tanques y de Explora-
ción realizaron tiro de combate 
con el arma principal del TAM en 
la zona de El Limonal.  
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Planificación de actividades. 

Ingenieros del Ejército en plena actividad.

Construcción de muelle de puente M4T6 sobre caballetes.  

Aviación de Ejército brindó apoyo al ejercicio “Timbú”.



Operación “Vicuña en el horizonte”
CÓRDOBA - JUJUY – SALTA 

Tareas de preparación, previas al ejercicio Vicuña en el Horizonte. Para optimizar recursos, se utilizó el tren en el transporte de vehículos y 
material militar.

 En las provincias de Salta y Jujuy se llevó a cabo este ejercicio operacional que contó con un gran despliegue de personal 
como de recursos. Luego de 20 años se utilizaron los trenes de Belgrano Cargas para el traslado de equipos.  
Preparándose para la aventura 
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 Preparándose para la aventura 
 

La estación ferroviaria Alta Córdoba 
fue el centro empírico donde se desarro-
lló un grueso de la parte inicial del adies-
tramiento operacional que tendrá esta 
brigada. Allí, más de 100 efectivos del 
Ejército Argentino estuvieron involucra-
dos en un hecho histórico.  

En esta oportunidad, la optimización 
de recursos y el aprovechamiento de las 
oportunidades fueron los pilares de la 
Fuerza, y fue así que surgió la chance de 
transportar más de 40 vehículos y mate-
riales de dotación de la brigada en tren. 

“Es nuestro punto culminante de 
adiestramiento anual. Propiciamos la 
acción militar conjunta con la Fuerza 
Aérea Argentina y con Aviación de Ejér-
cito. Son distintos sistemas y subsiste-
mas, como el engranaje de un reloj que se 
va sincronizando y trabaja en conjunto. 
Ahora agregamos la posibilidad del 
ferrocarril, donde dos instituciones del 
Estado se mancomunan, reeditando una 
capacidad y un conocimiento sin práctica 
por muchos años para llevar la presencia 
del Ejército Argentino y el Estado Nacio-
nal”, explicó el comandante de esta gran 
unidad de combate, general de brigada 
Jorge Berredo. 

Todos los efectivos que estuvieron 
involucrados -sea en la carga de vehícu-
los sobre el ferrocarril, en el ámbito 
logístico o de planeamiento- trabajaron 
mancomunadamente orientados a un fin 
común.  

De la estación partieron hacia Palpalá, 
provincia de Jujuy, 21 vagones del Bel-
grano Cargas, de los cuales 15 eran vago-
nes playos y 6 cerrados o cubiertos. El 
personal encargado del periodo inicial 
calculó cerca de 20 toneladas de carga de 
material en el tren, quienes además real-
zaron el sacrificio y la voluntad de los 
afectados a dicho trabajo. 

El mayor Marcelo Pessina, oficial de 

materiales del Grupo de Artillería Para-
caidistas 4, fue designado como oficial 
de transporte de la IVta Brigada Aero-
transportada, tarea para la cual debió ase-
gurar que todos los medios de transporte 
lleguen a tiempo y en forma donde se 
realizarán los ejercicios. 

Como encargado, Pessina contó cuáles 
fueron las complicaciones y soluciones 
que encontró para esta operación: “Hubo 
que aceitar todos los procedimientos por 
el tiempo de inactividad con el servicio. 
Esto nos sirve para volver a tener una 
capacidad de transporte, una aptitud 
especial. La inexperiencia o falta de uso 
del medio ferroviario se pudo solventar 
por las capacidades que tiene el personal 
que entrena el Ejército”. 

En este caso, la brigada seleccionó el 
noroeste argentino para realizar sus ope-
raciones en el marco de la Fuerza de Des-
pliegue Rápido en la provincia de Jujuy y 
Salta, en las zonas de trabajo en las que 
la Fuerza se encuentra desplegada cum-
pliendo las funciones y misiones en el 
Operativo Integración Norte. 

Participarán cerca de 2.000 efectivos y 
casi 200 vehículos. Allí se pondrá de 
manifiesto las capacidades profesionales 
del personal, se evaluará el grado de ins-
trucción alcanzado y el rendimiento del 
material recientemente adquirido por la 
Fuerza. 

Para poder revisar y aprobar todo este 
ejercicio, la Secretaria de Gestión Presu-
puestaria y Control del Ministerio de 
Defensa, Graciela Villata, visitó la esta-
ción Alta Córdoba donde fue recibida por 
las autoridades militares que le informa-
ron acerca de esta operación del NOA. 

“Es la concreción de un sueño. En un 
momento se planificó y se intentó lograr 
lo que hoy es un hecho. Al principio fue-
ron conversaciones en las cuales se veía 
difícil tener este resultado final. Es muy 
importante ver esta tarea en conjunto, la 
demanda real y la necesidad del traslado 

del Ejército, la flexibilidad que tuvieron 
los empleados del Belgrano Cargas para 
poder adaptar un convoy según las nece-
sidades militares y la articulación de dos 
ministerios que comprenden la realidad 
del trabajo en equipo. Tratamos de opti-
mizar los recursos que tenemos para 
lograr el mejor objetivo. Esto es un 
hecho emblemático”, declaró Villata. 

Cabe destacar que el trabajo manco-
munado entre el Ministerio de Defensa, 
el Ministerio de Transporte, las Fuerzas 
de Seguridad, los empleados del Belgra-
no Cargas y el personal militar fue indis-
pensable en todo el proceso.  

Por su parte, la Secretaria tuvo un 
comentario dirigido especialmente hacia 
el empleo de aptitudes militares cuando 
sentenció: “No hizo falta nada más que 
emplear los conocimientos militares de 
logística y de planificación. Cada uno 
supo cómo tenía que llevar adelante la 
carga y realizaron un trabajo de excelen-
cia. Es un hecho que pone en valor las 
capacidades que tiene el Ejército, la 
vocación de servicio y el compromiso de 
todos y cada uno de los hombres que 
integran la Fuerza”. 

Por último, para liquidar esta etapa del 
proceso que culminará en Salta y Jujuy 
con el adiestramiento operacional de la 
brigada, el mayor Pessina tuvo el detalle 
de describir cuáles fueron sus sensacio-
nes sobre el trabajo realizado y lo com-
plejo que fue: “Para esta operación, la 
IVta brigada ha tenido que trabajar con 
Belgrano Cargas, Fuerzas de Seguridad y 
nueve unidades, más el Regimiento de 
Asalto Aéreo. El trabajo en equipo es la 
única forma de llevar a cabo tareas tan 
complejas y tan poco habituales. Es 
indescriptible la satisfacción de ver aline-
adas a todos los elementos, el personal de 
soldados voluntarios, suboficiales y ofi-
ciales para poder concretar cualquier tipo 
de objetivo que se plantee”. 

 

 Comienza la aventura 
La operación incluyó tres fases: La 

primera fue la de planeamiento y se efec-
tuó en la provincia de Córdoba, donde se 
determinó la operación a desarrollar y los 
esfuerzos logísticos necesarios. Durante 
esta etapa se utilizó el tren Belgrano Car-
gas, para evitar el desgaste de los vehícu-
los en un despliegue que implicaba largas 
distancias. Esto le permitió al Ejército 
ahorrar tiempo y dinero. Una de las subu-
nidades que se ocupó de cargar el ferro-
carril fue la Compañía de Ingenieros 
Paracaidista IV. El cabo primero Fugas 
conversó con SOLDADOS y comentó en 
qué consistió esta actividad: “En un prin-
cipio, la Compañía tuvo la responsabili-
dad de la construcción de las rampas para 
la carga del tren, que fue empleado des-
pués de muchos años. Con material de 
puente Bailey, tuvimos que construir 
rampas para que los vehículos puedan 
acceder al Belgrano Cargas y puedan ser 
trasladados hacia las distintas fuerzas de 
tareas. Esta fue la primera responsabili-
dad que tuvo la subunidad y una de las 
más trascendentes”. 

En la segunda fase, más de 40 vehícu-
los de la IVta Brigada Aerotransportada 
recorrieron alrededor de 1.000 kilóme-
tros, desde Córdoba capital hasta Palpalá 
(Jujuy). Transportaron el material nece-
sario para que casi 1.500 efectivos pue-
dan perfeccionarse en la aplicación de 
técnicas y tácticas de combate durante 10 
días.  

Para la tercera y última fase, la brigada 
perteneciente a la Fuerza de Despliegue 
Rápido (FDR) se dividió en dos grupos 
de tarea. El primero hizo base en la ciu-
dad de La Quiaca (Jujuy), en donde a su 
vez se dividió en dos direcciones, una 
este/oeste y otra norte/sur. Por su parte, 
el segundo grupo se ubicó en San Ramón 
de la Nueva Orán, provincia de Salta.  

Para llevar a cabo sus respectivas acti-
vidades se utilizaron 175 vehículos. Unas 

Integrantes de la IVta Brigada Aerotransportada efectuando la planificación previa de un ejercicio.
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15 a 20 aeronaves con coheteras efectua-
ron la ejecución de tiro con munición de 
guerra, entre ellos 2 aviones Twin Otter, 
1 Hércules C130 de la Fuerza Aérea, 10 
helicópteros de aviación de Ejército Bell 
UH-1H, además de Jeeps MB 230G, 
camiones REO, MB Unimog 416 y UTV 
Polaris MRZR-4.  

En la provincia de Jujuy, las activida-
des comenzaron en el aeropuerto de San 
Salvador, en donde un grupo de 321 
paracaidistas en cinco vuelos distintos 
subieron un Hércules C130 y realizaron 
saltos con apertura automática sobre la 
ciudad de La Quiaca. A cargo de los vue-
los de asalto y abastecimiento aéreo 
estuvo el vicecomodoro Marcelo Alejan-
do Pulenta, quien aseguró que para la 
actividad “lo primero que se hace es 
coordinar con las agencias de Ejército 
aéreo y la Policía de Seguridad Aeropor-
tuaria para permitir el embarque de los 
paracaidistas y el estacionamiento de la 
aeronave”. Además, resaltó que “lo más 
importante en este tipo de operaciones es 
la actividad conjunta, su desarrollo y la 
coordinación de la tareas”. En total, los 
que han participado del planeamiento 
desde el comando de Alistamiento y 
Adiestramiento de las unidades son alre-
dedor de 30 oficiales y suboficiales de la 
Fuerza Aérea.  

Al día siguiente se repitió la actividad 
en la localidad jujeña de Pumahuasi, en 
donde 96 paracaidistas saltaron bajo la 
atenta mirada del gobernador de la pro-
vincial, Gerardo Morales; la secretaria 
de Gestión Presupuestaria y Control del 
Ministerio de Defensa, Graciela Villata; 
el jefe del Ejército, teniente general 
Claudio Pasqualini; el comandante de 
Alistamiento y Adiestramiento, general 
de división Aldo Daniel Sala y el coman-
dante de la IVta Brigada Aerotransporta-
da, general de brigada Jorge Fabián 
Berredo.  

Además de los saltos en paracaídas, la 
brigada realizó ejercicios de Infantería 
como toma y recuperación de localida-
des, tiro nocturno y diurno de piezas de 
artillería y ejercicios de reconocimiento 
e infiltración, para culminar el último día 
en la localidad de Embarcación (Salta) 
con un ejercicio de maniobra compleja, 
más precisamente un ataque de 8 horas 
de duración a lo largo de más de 10 km 
de distancia. Para ello se trabajó de 
manera conjunta con Aviación de Ejérci-
to, utilizando munición de guerra y un 
gran despliegue de todos los vehículos y 
recursos disponibles.  

El teniente general Pasqualini dio 
detalles de esta operación que fue “la 
más importante que realizó el Ejército 
este año” y agregó: “Poder llegar hasta 
acá significó largos días de planeamiento 
y planificación en Córdoba. Hemos des-
plegado cerca de 1.500 hombres y más 
de 170 vehículos. Este ejercicio nos per-
mitió elevar nuestro adiestramiento ope-
racional y al mismo tiempo contribuir 
con la operación Integración Norte, que 
es una operación que venimos desarro-
llando hace ya más de un año”.  

Por su parte, el gobernador Morales 
resaltó: “El Ejército ha tenido un recibi-
miento muy afectuoso por parte de la 
gente de Palpalá. Estamos trabajando 
conjuntamente en muchos temas y signi-
ficó una gran inserción social”.  

Para la segunda sesión de saltos en la 
capital jujeña, SOLDADOS tuvo la posi-
bilidad de entrevistar al segundo coman-
dante de la brigada, coronel Marcelo 
Delme, quien brindó detalles de cómo se 
gestó la operación y su experiencia per-
sonal: “El ejercicio fue concebido a prin-
cipios de año por el comandante, el 
general Berredo y en distintas sesiones 
de planeamiento donde se ejecutaron 
reconocimientos en las zonas de desplie-
gue y del lanzamiento de paracaidistas. 
La Quiaca es muy complicada para su 
lanzamiento, porque no hay mucho oxí-
geno en el aire y por lo tanto no hay 
demasiada sustentación, además de que 

el terreno es muy duro y pedregoso. Esto 
determinó que nuestros paracaidistas 
necesiten de una preparación física y 
mental extra”. 

Con respecto a su experiencia perso-
nal en la operación comentó: “Como 
segundo comandante de la brigada, esta 
operación significó el mayor desafío de 
mi carrera. No solamente implicó un 
cargo profundo, sino posteriormente 
acompañar al comandante en la conduc-
ción y especialmente en el mejor aprove-
chamiento de los recursos logísticos, ya 
que básicamente es una operación -más 
allá de lo operacional- que tiene una exi-
gencia logística muy importante”.  

Siguiendo esta misma línea también 
se expresó el mayor Ariel Suárez Durán, 
oficial de operaciones del comando de la 
brigada y responsable de la coordina-
ción con la Fuerza Áerea: “Desde el 
punto de vista de mi cargo, hemos regis-
trado una importante cantidad de leccio-
nes aprendidas. En principio, el empleo 
de aeronaves en estas condiciones de 
altitud requiere otro tratamiento, como 
por ejemplo dentro de la tripulación lle-
var personal médico. La gente está 
expuesta a una gran altitud y la aeronave 
tiene 30 minutos para estar despresuri-
zada lo cual son cuestiones nuevas que 
no estamos acostumbrados pero lo 
aprendimos ahora”.  

Respecto de la aclimatación del para-
caidista el mayor describió que “exige 
además de una preparación física una 
preparación mental más que nada. Estar 
tranquilo, controlar la respiración y estar 
concentrado los 35 minutos que dura el 
vuelo en las órdenes y hacer correcta-
mente los movimientos para salir de la 
aeronave”.  

Una vez finalizado el ejercicio final el 
último día de la operación, el general 
Berredo se dirigió al personal de la bri-
gada y expresó: “Los felicito por la 
entrega, el sacrificio y los riesgos que 
han asumido a lo largo de estos 12 días 
ininterrumpidos de adiestramiento”. 
También explicó por qué el nombre de 
Vicuña en el horizonte para la operación: 
“Vicuña, porque es el animal que hace 
presencia en las alturas, al igual que hace 
presencia el Ejército. Y horizonte, por-
que somos una brigada aerotransportada 
que nos lanzamos y saltamos desde el 
aire”.  

Por su parte en Salta, las actividades 
comenzaron con el ejercicio de ataque y 
conquista al aeródromo de Orán por 
parte del Regimiento de Asalto Aéreo 
601 (Reg Asal Ae 601) con apoyo de los 
helicópteros Bell UH-1H de Aviación de 
Ejército (AE). 

La jornada siguiente comenzó con la 
visita del jefe del Ejército, teniente gene-
ral Claudio Pasqualini, quien junto a 
toda la comitiva que lo acompañaba 
recorrió el aeródromo de Gendarmería 
donde hacía base AE. Apenas aterrizó 
(arribó al lugar en el Twin Otter), saludó 
a los oficiales, suboficiales y soldados 
que estaban en el Aeródromo y les habló: 
“Este es un esfuerzo grande para el Ejér-
cito en términos de presupuesto. Este es 
el ejercicio más importante que está 
haciendo el Ejército en este momento 
durante este año”. Luego, recorrieron el 
Aeródromo y pasaron por al puesto 
comando. Allí, el TC Oliver (Reg Asal 
Ae 601) y el TC Albarracín (AE) mostra-
ron a la comitiva en qué consistió el ata-
que al Aeródromo y cómo iba a ser la 
actividad que se iba a desarrollar al 
mediodía sobre un brazo del Río Berme-
jo, similar al de la jornada anterior. 

La mayor parte de los saltos en para-
caídas ocurrieron desde el avión CASA 
C-212. Durante todo Vicuña en el Hori-
zonte, cerca de 200 paracaidistas efec-
tuaron salto de tipo automático. Por otro 
lado, alrededor de 20 paracaidistas se 
hicieron salto de alta infiltración. Ade-
más, hay que destacar que desde el 
Lockheed C-130 Hércules también lan-
zaron 6 cargas aéreas pesadas en conte-

nedores A-22 y con paracaídas MC1-
1C/D preparadas por la Compañía 
Apoyo de Lanzamientos Aéreos Paracai-
dista 4.  

Quienes llevaron a cabo esta actividad 
pertenecen al Comando de la IVta Briga-
da, la Sección Guías Paracaidistas, el 
Escuadrón de Exploración de Caballería 
Paracaidista IV, la Compañía de Apoyo 
Aéreo Paracaidista IV, la sección Explo-
ración del Regimiento de Asalto Aéreo 
601, la Compañía de Ingenieros Paracai-
distas IV y la Compañía de Comunica-
ciones Paracaidistas IV, entre otras. Por 
otro lado, las condiciones climatológicas 
desfavorables tanto en la provincia salte-
ña como jujeña hizo que estas activida-
des sean pospuestas en  

Durante el día, el Aeródromo de 
Orán era la base para realizar diversas 
prácticas de instrucción. Por ejemplo, la 
sección apoyo de fuego del Regimiento 
de Asalto Aéreo practicó puntería direc-
ta y recíproca con morteros de 120mm. 
Luego, la sección perros de guerra del 
mismo Regimiento efectuó instrucción 
con los canes. El cabo primero Ferrey-
ra, encargado de la Sección, charló con 
SOLDADOS una vez finalizada la prác-
tica y expresó: “Estamos muy orgullo-
sos de que la gente se haya acercado 
hasta el lugar. Nos han recibido muy 
bien”. Por su parte, la sección franqueo 
de la Compañía de Ingenieros Paracai-
dista IV realizó instrucción de armado 
de botes para efectuar una infiltración 
anfibia nocturna sobre un brazo del Río 
Bermejo. Se utilizaron 12 botes con 12 
instructores cada uno.  

Otra de las actividades de mayor 
importancia realizadas en la provincia 
salteña fue un ataque envolvente sobre 
un puente del brazo del Río Bermejo. El 
teniente coronel Cordini, perteneciente a 
la IVta Brigada Aerotransportada, le 
explicó a SOLDADOS de qué trató este 
ejercicio: “Aquí, un brazo va navegando 
sobre el río y la otra parte, a través de un 
movimiento helitransportado, termina de 
ejecutar el ataque. Una vez asegurado el 
puente, se espera una nueva conexión. 
Se desplegaron 100 efectivos con 7 heli-
cópteros operando, sumado a 5 botes que 
debían desactivar las cargas ubicadas por 
debajo del puente. Participaron: Compa-
ñía A y B del Reg Asal Ae 601, la sec-
ción morteros pesados, una sección de 
ingenieros de la Compañía de Ingenieros 
Paracaidistas IV, con apoyo de informa-
ción del Centro Integrador del Batallón 
de Inteligencia 141. Esto se empezó a 
planificar el día 2 de actividades, se eje-
cutó a las 17:30hs del día 3 y finalizó ese 
mismo día por la noche”. Los helicópte-
ros, además de transportar a efectivos de 
Asalto Aéreo, llevaron los morteros 
pesados. 

Otro de los ejercicios de combate en 
localidades realizado en Salta fue el del 
ataque y conquista al pueblo de Padre 
Pedro Lozano. Esta actividad comenzó 
el día anterior con un reconocimiento 
marítimo. Allí, 5 operadores y 5 amarra-
dores de la sección franqueo de la Com-
pañía de Ingenieros Paracaidistas IV, en 
5 gomones Nautiflex con motores Mer-
cury, reconocieron la zona por donde a la 
mañana siguiente iban a realizar la infil-
tración acuática. El cabo primero Fugas, 
perteneciente a la Fuerza de Tareas Este 
de la Compañía, le explicó a SOLDA-
DOS en qué consistió esto: “Nosotros 
trabajamos en apoyo del Regimiento de 
Asalto Aéreo 601 tanto en cuestiones de 
personal y medios. Este reconocimiento 
sirvió para el día posterior trasladar a tro-
pas, en este caso amigas, que estábamos 
apoyando con medios de embarcación 
livianas; en particular botes de asalto 
neumáticos. Se emplearon para el trans-
porte de personal desde la primera hasta 
la segunda orilla. Además, realizamos la 
construcción de sendas y puentes M1 
para que el personal de morteros y de 
Asalto Aéreo pueda acceder y pasar a 
una segunda etapa de su ejercicio en el 

marco de una actividad operacional”.  
El ejercicio propiamente dicho 

comenzó a las 0500 con la marcha del 
Regimiento hacia el brazo del Río Ber-
mejo, donde los esperaban los gomones. 
A las 0730 comenzó la infiltración acuá-
tica y a las 1030 llegaron las 4 oleadas de 
helicópteros de ataque con los efectivos 
de Asalto Aéreo. Después del ejercicio 
hicieron apoyo a la comunidad en la 
localidad. Es necesario recordar que 
todas las actividades de combate en loca-
lidades se realizaron con munición de 
fogueo. 

Es de destacar que las aeronaves de 
Aviación de Ejército recibían manteni-
miento continuo para estar en óptimas 
condiciones durante la realización de los 
ejercicios. De esta manera, las inspeccio-
nes intermedias de helicópteros se reali-
zaban cada 25 horas. A su vez, dos aero-
naves realizaron vuelos nocturnos de 
reconocimiento con visores NVG (gafas 
de visión nocturna). Para esta ocasión, se 
utilizaron dos aeronaves Bell UH-1H 
con dos pilotos y dos mecánicos en cada 
una, pertenecientes al Escuadrón de 
Exploración de Aviación y Ataque 602. 

Asimismo, los mecánicos ubicaron en 
los helicópteros la cohetera “Yaguareté”, 
con 6 cohetes en cada lado de la aerona-
ve. Los cohetes son slam pampero de 
105mm aire-superficie. Después, pusie-
ron también la ametralladora coaxial, 
MAG aérea calibre 7,62mm. Por último, 
colocaron además el armamento flexible 
(de puerta), que es la MAG aérea calibre 
7,62mm con 500 tiros cada una. La prác-
tica con el armamento de guerra lo efec-
tuaron durante la mañana del octavo día 
de actividades. En esa oportunidad, par-
ticiparon 4 aeronaves Bell HUEY 2 (dos 
de asalto y dos de ataque). 

Por su parte, las distintas compañías 
del Reg Asal Ae 601 llevaron a cabo 
ejercicios de asalto a una posición con 
ametralladoras MAG y fusiles FAL y 
FAMCA. Fueron en total cerca de 90 
efectivos quienes formaron parte de la 
actividad. Al mismo tiempo, la sección 
apoyo de fuego del mismo Regimiento 
efectuó disparos con morteros de 
120mm de puntería directa y recíproca. 
Todas estas prácticas, tanto de Asalto 
Aéreo como de Aviación de Ejército, 
tenían como objetivo ultimar detalles y 
corregir errores de cara a lo que iba a ser 
el ejercicio final, donde se juntaron las 
distintas unidades participantes del ejer-
cicio Vicuña en el Horizonte. 

El ejercicio final, que daba cierre a los 
11 días de actividades en la provincia 
salteña, se llevó a cabo en las afueras de 
Campichuelo. Entre las unidades partici-
pantes se destacaron el Regimiento de 
Asalto Aéreo 601, Aviación de Ejército, 
el Escuadrón de Exploración de Caballe-
ría Paracaidista 4, los Regimientos de 
Infantería Paracaidistas 2 y 14, entre 
otros. Las actividades comenzaron a pri-
mera hora de la mañana con una marcha 
a pie. Luego, y durante toda la jornada, 
se efectuaron disparos con morteros, los 
helicópteros dispararon con coheteras y 
ametralladoras dando apoyo a las unida-
des a pie, y también disparos con ametra-
lladoras MAG y fusiles FAL y FAMCA 
con munición de guerra 

Para finalizar, el general hizo una 
comparación de la brigada con las bata-
llas libradas en contra de las tropas rea-
listas: “Qué mejor tributo podemos ofre-
cerle a ese Ejército, que en este lugar 
detuvo a 8 invasiones realistas presen-
tando más de 160 combates y obtuvieron 
la libertad y la soberanía para que sea-
mos una república. Hoy estamos aquí, 
209 años más tarde, formando parte del 
Ejército para asegurar esos intereses 
vitales que son los mismos. Podemos ir a 
Córdoba diciendo misión cumplida”  

 
Bruno Filipi, Ramiro Querejeta y 

Emiliano Lauria. 
Enviados especiales. 

OPERACIONALES
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Integrante de la Sección Guía Paracaidista realiza tráfico de radio.

Mecánicos de aeronaves efectúan la inspección de los helicópteros y aviones.

Combate en localidades.

Plegado de paracaídas principal de apertura manual.
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 Jujuy 
En la localidad jujeña de Yavi, 

personal de OPINOR colaboraron 
con donaciones de ropa para los 
alumnos de la Escuela Agrotécnica 
N° 15. La directora de la institu-
ción, Mariel Gutiérrez expresó su 
agradecimiento por la donación y 
agregó: “Es la primera donación 
que recibimos por parte del Ejérci-
to. Nuestra necesidad es muy gran-
de. Sabemos que siempre están 
prestando servicio a las distintas 
instituciones”.  

Además, en Cangrejos se colo-
có una cruz de hierro sobre la cúpu-
la de la capilla, que no tenía una y 
miembros de la IVta Brigada Aero-
transportada se lograrón terminar 
con esa tarea. “La cruz se fabricó en 
el regimiento de Córdoba y acá se 
hicieron los trabajos de soldadura y 
colocación. Esto es muy reconfor-
tante, es una forma de devolverle a 
la gente de la zona, la gentileza y la 
amabilidad con que nos recibió”,  
comentó el sargento ayudante Ser-
gio Caraballo que estaba a cargo.   

Acerca de estas acciones comu-
nitarias, el teniente coronel Nahuel 
Pulleiro, jefe de la Compañía de 
Ingenieros Paracaidista 4 destacó 
los trabajos con equipos de alto ren-
dimiento y máquinas viales para la 
finalización de un canal en Casti, 
como así también el pintado de 
escuelas y la reparación de canchas 
de fútbol e invernaderos en Suripu-
gio, ambas localidades de Jujuy. 
“Hemos conseguido también dona-
ciones en Córdoba y entregamos 
ropa y juguetes a los niños de 
escuelas rurales”, añadió Pulleiro.  

Respecto del recibimiento que 
tuvo la Fuerza en el norte del país, 
expresó: “La recepción de la gente 
fue muy buena, hemos logrado 
estar cerca de las distintas comuni-
dades. Previo a eso, tuvimos la pru-
dencia de contactarnos con los pre-
sidentes comunales como también 
con los caciques. Ese respeto nos 
permitió también incorporarnos 
dentro de las sociedades”.  
 

 Salta 
En la localidad de Padre Pedro 

Lozano, personal médico de la Base 
de Apoyo Logístico Córdoba y del 
Regimiento de Asalto Aéreo 601 rea-
lizó apoyo sanitario a los pobladores. 
Ese mismo día, y tras finalizar el 
ejercicio previsto, los habitantes del 
pueblo intercambiaron sensaciones y 
hablar con el personal, también se 
pudieron sacar fotos con los oficia-
les, suboficiales y soldados del Ejér-
cito, así como también dentro de los 
vehículos militares.  

El cabo primero Ruiz (oriundo de 
esta localidad) perteneciente de la 
compañía de Infantería de asalto B 
del Regimiento de Asalto Aéreo 601, 
comentó sus sensaciones tras haber 
finalizado el ejercicio e interactuado 
con los jóvenes de su pueblo natal: 
“Me gusta mucho ver a la gente con 
quien me crié. De chico jugaba en 
este lugar. Es una experiencia muy 

linda porque estoy con gente de mi 
pueblo: salteño con salteño. Es una 
emoción doble. Un chico me pregun-
tó si nosotros estábamos para defen-
der las tierras, y le contesté que sí, 
que estábamos entrenando para 
defender nuestro país si algún día 
fuera necesario. Sentí todo el cariño 
de los chicos que se me acercaban”. 

Con respecto a la atención médi-
ca, SOLDADOS rescató el testimo-
nio del sargento Moreno, enfermero 
del Regimiento de Asalto Aéreo 601 
quienes nos contó cómo fue la aten-
ción de los pobladores de la localidad 
y qué experiencias pudo extraer del 
ejercicio: “Estuvimos ayudando a la 
población de Padre Pedro Lozano, 
donde hicimos asistencia a la comu-
nidad junto al teniente doctor Arrieta 
de la Base de Apoyo Logístico Cór-
doba. Los pobladores nos brindaron 
las instalaciones necesarias para 
efectuar la atención primaria en toda 
la comunidad y alrededores. Atendi-
mos diferentes patologías junto a 
otro médico que no es de la Unidad. 
Formamos un buen equipo de trabajo 
tanto con él como con el conductor. 
Esta experiencia fue enriquecedora 
no solo en lo profesional sino tam-
bién en lo personal y me gustaría 
repetirlo a futuro”.  

Por otro lado, niños del Cuerpo 
Infantil de Bicipolicías local acom-
pañados por sus padres e instructores 
visitaron el Aeródromo de Orán y 
pudieron apreciar por dentro los heli-
cópteros y el avión CASA C-212. 
Además de recorrer las instalaciones, 
se sacaron fotos con los pilotos. En 
adición a esto, cursantes del Sistema 
Federal del Manejo de Fuego 
(SFMF) realizaron una capacitación 
básica sobre combate en incendios 
forestales. Practicaron técnicas y 
maniobras de abordaje y descenso en 
operaciones helitransportadas.  

El teniente Cilea, perteneciente al 
Batallón de Asalto Aéreo 601 y uno 
de los que instruyó a los jóvenes, nos 
contó en qué consistió la actividad y 
cómo fue la experiencia de estar en 
contacto con los niños: “Les mostra-
mos las aeronaves que tenemos acá, 
que son los helicópteros y el avión. 
La idea era acercar lo que hace el 
Ejército a ellos, porque muchas 
veces no saben para qué está la Fuer-
za, qué cosas tiene y demás. Les 
explicamos que aparte de preparar-
nos para la guerra hacemos apoyo a 
la comunidad. La idea es que se sien-
tan cerca y vean que hay protección 
de nuestra parte, del Ejército, para la 
comunidad. A mí personalmente me 
encantó, fue una experiencia suma-
mente positiva y gratificante. Siem-
pre me gusta estar con chicos porque 
hacen preguntas o planteos que un 
grande no realiza”  
 

 Emiliano Lauria 
Ramiro Quejeta

SALTA Y JUJUY

Apoyo solidario en 
comunidades de la Puna 
Durante la ejecución de tareas operacionales, personal de la IVta Brigada Aerotransportada 
aprovechó para realizar acciones de apoyo a la comunidad.

 Alumnos de la Escuela Agrotécnica N° 15 junto a integrantes del Ejército Argentino.

Pobladores de Yavi recibiendo las donaciones del personal de OPINOR.

APOYO A LA 
COMUNIDAD
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En el marco de la preparación del grupo de efectivos que viajará a Chipre, un equipo 
compartió sus conocimientos sobre el lineamiento a seguir por la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), para un resultado positivo en las acciones de paz.

23 MISIONES  
DE PAZ

El Ejército Argentino, debi-
do a que el conflicto perdu-
ra en el pueblo chipriota, 
mantiene desde 1993 sus 

militares para sostener las acciones 
de paz en el país europeo. Con sus 
respectivas y necesarias actualiza-
ciones en el marco internacional, la 
ONU inclinó las más recientes reco-
mendaciones y pasos a seguir para 
el despliegue de las unidades. 

Como cierre anual, equipos móvi-
les del Centro Argentino de Entrena-
miento Conjunto para Operaciones 
de Paz se trasladaron hacia el Regi-
miento de Infantería Mecanizado 24 
en la ciudad de Río Gallegos y hacia 
el Comando de Instrucción y Eva-
luación de la Infantería de Marina de 
Baterías (COIE) en Baterías, Puerto 
Belgrano, respectivamente. 

Allí supervisaron e impartieron las 
instrucciones correspondientes a la 
Zona de Reunión Intermedia predes-
pliegue de la Fuerza de Tarea Argen-
tina 55 (FTA 55) que irá rumbo a la 
Misión de Paz en Chipre (UNFICYP) 
a fines de febrero del 2020. 

La finalidad de la actividad fue la 
de proporcionar a todo el personal 
integrante de la FTA 55 los conoci-
mientos básicos sobre la ONU, 
UNFICYP y el propósito de las 
Operaciones de Paz. También se 
intentó transmitir los aspectos técni-
cos y los procedimientos en la eje-
cución de tareas operacionales que 
se realizan en el área de misión  

  
Emiliano Lauria

RÍO GALLEGOS - SANTA CRUZ

Inducción a la Fuerza de 
Tarea que irá a Chipre

Planificación de actividades en la Patagonia.  

 Práctica entre Aviación de Ejército y los integrantes de la FTA 54.

El s
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CAMPO DE MAYO 

Asignaturas y adiestramientos 
en la Escuela de Infantería

La Escuela de Infantería fue 
la sede de adiestramientos 
dictados para cursantes 
que decidieron participar y 

además debieron obtener una califi-
cación necesaria para ser merecedo-
res de dicha actualización.  

Para el Curso de Tiradores Espe-
ciales, se efectuó un proceso de 
selección que incluyó la etapa de 
educación a distancia y otra etapa 
de admisión. Los oficiales y subofi-
ciales que aprobaron comenzaron 
con su capacitación técnica y táctica 
para su posterior empleo en este rol 
en unidades de tropas de operacio-
nes especiales y en unidades tácti-
cas de la Fuerza. 

En un principio, el curso se dictó 
en el cuartel de la Dirección de 
Educación Operacional. Además se 
trasladaron a Magdalena para apro-
vechar su terreno y polígono para la 
ejecución de las distintas condicio-

nes de tiro, finalizando con un ejer-
cicio de aproximación lejana y cer-
cana, acecho a un blanco y disparo, 
y una extracción con helicóptero. 

Por otra parte, la Escuela de 
Infantería también dictó un Curso 
de Capacitación Especial para las 
unidades de Infantería y Caballería 
de la IVta Brigada Paracaidista per-
tenecientes a la Fuerza de Desplie-
gue Rápido. Consistió en la impar-
tición de clases teóricas y prácticas, 
de conocimiento técnico y táctico, 
para el empleo del cañón Multirol 
Carl Gustaf M4, arma antitanque 
que se suma a la Fuerza, aportando 
nuevas capacidades operacionales a 
estas unidades. Finalizó con una 
plaza de tiro con subcalibre, y una 
formación con la entrega de los cer-
tificados correspondientes.  

  
Lauria

En Campo de Mayo se dictaron dos cursos con una amplia gama de conocimientos para mantener el 
crecimiento y perfeccionamiento de las capacidades de los efectivos del Ejército Argentino.

Ejercicio Florentino Ameghino

Participaron de la actividad 
representantes de Defensa 
Civil de las municipalida-
des de Castelli y Saladillo, 

sumados a profesionales de la Uni-
versidad de Morón y a oficiales de 
la Fuerza. Además, el ejercicio 
estuvo coordinado en todo momen-
to por el director de la especializa-
ción en Defensa Civil y Apoyo a la 
Población de la Escuela de Guerra, 
magíster Martín Márquez Miranda. 

La jornada comenzó con una 
breve introducción del coordinador 
del ejercicio, quien comentó breve-
mente de qué trataría la actividad 
que los juntó. Luego, invitó a cada 
grupo de Defensa Civil a pasar a las 
aulas y se les planteó un problema 
ficticio de inundaciones en su res-
pectiva municipalidad. A partir de 
este planteo, cada equipo debía 
resolver los contratiempos teniendo 
en cuenta las políticas administrati-
vas y orgánicas de su respectiva 
Junta Municipal de Protección Civil 
en el contexto de las bases legales 
disponibles. Una vez concluida esta 
actividad, se realizó la puesta en 
común demostrando las soluciones 
encontradas. 

Posteriormente, y tras una reco-
rrida al recientemente inaugurado 
Museo Luis María Campos, se les 
planteó a cada grupo de Defensa 
Civil tres situaciones con diversos 
problemas a resolver, con la parti-
cularidad que en cada uno de ellos 
aparecían momentos que los com-
plicaban aún más. Cabe aclarar que 
el municipio de Castelli tenía que 
dar solución a distintos desastres 
naturales y humanos que su par de 
Saladillo. 

Para cerrar la jornada, se efectuó 
la puesta en común de los dos gru-
pos junto a los oficiales que estaban 
en cada equipo. Luego, el director 
de la Escuela de Guerra, coronel 
Néstor Leonard, hizo uso de la pala-
bra. Dirigiéndose a los participan-
tes, expresó: “Para nosotros, nuestra 
capacitación profesional está a dis-
posición de ustedes”, y les agrade-
ció su participación en la jornada. 
Por último, las autoridades del Ins-
tituto y Márquez Miranda hicieron 
entrega de certificados a quienes 
formaron parte del ejercicio Floren-
tino Ameghino  

  
Emiliano Lauria

CABA

En la Escuela Superior de Guerra se llevó a cabo esta jornada con el fin de 
transferir los conocimientos y la experiencia del Ejército a la sociedad, 
apoyando a las municipalidades en la organización y el armado de planes 
para atender situaciones de emergencias o catástrofes naturales o humanas.

Instrucción de arma antitanque Carl Gustaf 

Trabajo en conjunto entre oficiales de la Fuerza y miembros de Defensa Civil de Castelli. 

Personal de cuadros en clase teórica dictada por la Escuela 
de Infantería.

Impartición de órdenes sobre la mesa de arena. 

 Tiro con pistola en el campo de instrucción.



En la Dirección de Educa-
ción Operacional se dio 
inicio a la etapa final del 
curso básico de Plana 

Mayor, que busca instruir a oficia-
les subalternos de distintas armas y 
especialidades en materia de plane-
amiento a nivel unidad. 

El Curso Básico de Plana Mayor 
es uno de los cursos regulares más 
importantes que dicta esta dirección 
y consistió en una etapa de educa-
ción a distancia  y continuó con la 
etapa de educación presencial. 

Luego de semanas de instruc-
ción, se ejecutó el "Ejercicio Inte-
gración”, que tuvo por finalidad 
integrar los conocimientos tácticos, 
técnicos y de planeamiento de cada 
una de las armas, bajo un solo ejer-
cicio y una misma situación en el 
marco de una operación ofensiva 
ejecutada por una brigada mecani-
zada. Esto dio el marco educativo 
para que los cursantes, organizados 
en planas mayores puedan desarro-
llar el proceso de planificación de 
comando de nivel unidad de cada 
una de las armas y especialidades a 
las que pertenecen. 

Es de destacar que la plana 
mayor es un elemento conformado 
por especialistas en los distintos 
campos de la conducción (Personal, 
Inteligencia, Operaciones y Mate-
rial) que asiste y asesora al jefe de 
un elemento militar en la toma de 
decisiones. 

El ejercicio comenzó con la pre-
sentación de los cursantes al direc-
tor de Educación Operacional, 
general de brigada Marcelo Calvo, 

dándose inicio a la actividad educa-
tiva en una mesa de arena ampliada 
de 20 x 40 m, sobre la que se impar-
tió la orientación táctica topográfi-
ca, se expuso la situación inicial y, 
finalmente, se expresó la resolución 
del comandante de la brigada meca-
nizada, que dio a los cursantes las 
bases para iniciar las actividades 
propias del planeamiento. 

Durante la apertura del ejercicio, 
el general Calvo se dirigió a los cur-
santes, destacando que: "Cada arma 
y especialidad tienen distintas 
maneras de ensamblarse dentro del 
planeamiento de una brigada. Es 

importante que cada uno compren-
da el planeamiento de su propia 
arma, pero adicionalmente entienda 
la diferencia esencial que hay con el 
planeamiento de las otras armas de 
apoyo respecto de la plana mayor”.  

A su vez, el director general de 
Educación, general de brigada 
Agustín Cejas, expresó a los cur-
santes: "Necesitamos que cada uno 
de los tenientes primeros asuma e 
integre los conocimientos que les 
den. No solo por lo que les toca 
desarrollar, sino por lo que ven que 
hacen sus camaradas de otras 
armas, que incrementen las pers-

pectivas que van a tener. Porque 
necesitamos que en poco tiempo 
aprovechen esta experiencia”. 

Al concluir la actividad inicial, 
los cursantes marcharon a sus res-
pectivos puestos comandos de los 
elementos de trabajo, para iniciar 
con las tareas de planeamiento que 
demandó el ejercicio a realizar, 
aplicando los conocimientos teóri-
cos recibidos durante el desarrollo 
del curso e integrándolos con las 
particularidades de todas las armas 
y especialidades. 

El ejercicio finalizó con la 
carga de datos, producto del pla-

neamiento y la posterior ejecu-
ción, en el Centro de Simulación 
del Ejército, mediante el empleo 
del simulador "Batalla Virtual", lo 
que permitió confrontar los datos 
aportados como solución por los 
distintos elementos participantes 
con las bases de datos de la direc-
ción del ejercicio, para posterior-
mente poder evaluar el trabajo de 
plana mayor por órgano de trabajo 
y en forma individual  

  
Ramiro Querejeta

Ejercicio final del Curso Básico de Plana Mayor
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Firma de convenios entre el Ejército con la UBA y la AAT
El Centro Universitario de Idiomas (CUI) de la Universidad de Buenos Aires y la Asociación Argentina de Tenis firmaron acuerdos 
de cooperación mutua con la Fuerza, lo que permite tanto a militares como a civiles estudiar, capacitarse y crecer académicamente.

 Universidad de Buenos Aires 
En las instalaciones de la Escuela 

Superior de Guerra se celebró la 
firma del acuerdo de cooperación 
mutua entre el Ejército Argentino y 
el Centro Universitario de Idiomas 
de la Universidad de Buenos Aires. 
Se trata de una iniciativa de la Direc-
ción General de Educación y que se 
vino desarrollando a lo largo de tres 
meses ya través del cual busca brin-
dar facilidades al personal militar y 
sus familiares directos para acceder a 
la oferta de los diferentes idiomas 
que tiene este centro con un 25% de 
descuento con sólo presentar el reci-
bo de sueldo.  

 En diálogo con el Director Gene-
ral de Educación, general de brigada 
Agustín Cejas, expresó que “es un 
objetivo logrado, una gestión que 
venimos desarrollando a lo largo del 
año, con el desafío de entregar otra 
alternativa al personal militar y a su 
familia para que puedan acceder a 
esta capacitación, puesto que esta-
mos complementando la oferta que 
ya el Ejército tiene por sí mismo”. 

 De hecho, la fuerza una escuela 
de idiomas dependiente de la Direc-
ción de Educación a Distancia, 
donde se desarrollan diferentes idio-
mas tanto a nivel presencial como a 
distancia. 

“Simplemente”, agregó el general 
Cejas, “buscamos acercar otra forma 
que pueda ser de interés a nuestra 

gente para permitir esa capacitación. 
Entendemos toda formación en idio-
mas nos permite comunicarnos con 
el mundo, facilitar la interoperabili-
dad con otros ejércitos, particular-
mente cuando desarrollamos opera-
ciones militares de paz en el marco 
de Naciones Unidas”.  

 
Asociación Argentina de Tenis 
En el 2010, la Asociación Argen-

tina de Tenis (AAT) y el entonces 
Comando de Educación y Doctrina 
(COEDOC) del Ejército Argentino 
firmaron un convenio, mediante el 
cual los tenistas de hasta 21 años 
pueden estudiar a distancia, con el 
aval de la AAT. 

Esta forma de estudio a distancia 
es para aquellos jugadores que no 
pueden cursar en forma regular el 
primario y/o el secundario, por exi-
gencias deportivas. Este sistema, 
denominado Servicio de Educación 
a Distancia al Exterior, fue creado en 
1989 y es, junto con el de las Fuerzas 
Armadas, el único de estas caracte-
rísticas en Sudamérica y uno de los 
tres de habla hispana en el mundo. 

Actualmente, en la Dirección 
General de Educación del Ejército, 
se firmó la renovación de este conve-
nio educativo. En representación del 
Ejército Argentino estuvo el director 
general de Educación, general de bri-
gada Agustín Cejas y el coronel 
Eugenio Lizarazu, director de Edu-

cación a Distancia y en nombre de la 
Asociación Argentina de Tenis, su 
presidente, el ex tenista Agustín 
Calleri. 

En diálogo con SOLDADOS, 
Agustín Calleri expresó: “es muy 
importante esta renovación de con-
venio porque es una herramienta 
más que se le está dando al depor-
tista. La posibilidad de seguir con 
sus estudios es parte de su creci-
miento. (…) Es parte de nuestra 
obligación inculcar a los chicos que 
jueguen, a practicar el deporte y a 
estudiar a la vez”.  

Por último agregó: “Yo creo que 
la educación tiene mucho que ver 
en la formación de un deportista. 
La honestidad, el sacrificio y la 
buena educación que el deportista 
tiene que tener, proviene tanto del 
Sistema de Educación a Distancia 
del Ejército Argentino como de la 
casa” (…) “Es muy importante que 
el Ejército Argentino esté detrás de 
este proyecto. Ustedes le dan un 
marco de seriedad, que por ahí otra 
institución no tiene. Entonces que 
esté bajo su ala es muy importante, 
ya que hay padres que pueden 
dudar de la veracidad de la platafor-
ma y estando el Ejército de por 
medio les da esa tranquilidad de 
que las cosas se están haciendo 
como se tienen que hacer”  

  
Emiliano Lauria

Autoridades del EA junto al presidente de la AAT.

El GB Cejas junto a Soledad Moreno, representante del 
CUI. 



El Ejército adquirió 15 
helicópteros modelo AB 
206 construidos bajo 
licencia en C.A.G. Agus-

ta (actual Leonardo). Cuando 
decimos que un avión fue recorri-
do, se refiere a que una aeronave, 
un motor, una parte o un compo-
nente son enviados a un taller de 
mantenimiento o fábrica para que 
sea revisado o reparado. Tiene 
asociada la acción de revisar, 
detectar una posible falla y repa-
rarla para retornarla al servicio ya 
sea el avión o un componente. 

La sigla AB significa Agusta 
Bell para diferenciarlos de los tra-
dicionales B 206 “Jet Ranger” 
fabricados en Estados Unidos. 

Estos helicópteros eran origi-
nalmente de la dotación de los 
Carabinieri de Italia. Además, se 
adquirieron 10 sistemas de armas 
M-27 (ametralladoras 7,62 mm), 
5 camillas con los soportes nece-
sarios para instalarse en el heli-
cóptero a fin de poder realizar 
evacuaciones aéreas en caso de 
emergencia. La compra incluyó el 

lote existente en Carabinieri de 
repuestos, sistemas de remolque 
de las aeronaves y diferentes cur-
sos de capacitación para pilotos y 
mecánicos. Es importante desta-
car que Italia va a seguir aportan-
do los boletines de servicio de los 
helicópteros. 

Actualmente, llegó un modelo 
de esta nueva adquisición, se espe-
ra que antes de fin de año ingresen 
otras 2 aeronaves modelo AB 206 
para el Ejército y 4 para el Minis-
terio de Seguridad. Esta nueva 
dotación de helicópteros pasarán a 
integrar la Escuela de Aviación de 
Ejército. En total, por una resolu-
ción conjunta entre los ministerios 
de Defensa y Seguridad, 15 heli-
cópteros permanecerán en la flota 
del Ejército y 5 pasarán al Minis-
terio de Seguridad de la Nación. 
Ya se efectuaron los primeros 
vuelos de prueba y esta actividad 
continuará hasta completar las pri-
meras 8 aeronaves. 

Al momento de programar los 
trabajos necesarios para la recupe-
ración y modernización de los 

helicópteros AB 206 se analizaron 
diferentes modos de acciones 
posibles. Finalmente, el Ejército 
decidió encargar el trabajo a la 
Fábrica Argentina de Aviones. A 
partir de ese momento suboficia-
les mecánicos de aviación, con 
los cursos hechos en la fábrica 
del helicóptero en Italia, comen-
zaron a dar la capacitación inicial 
del personal técnico de FAdeA. 
Esta acción le permitió que obtu-
viera la habilitación correspon-
diente otorgada por la Dirección 
General de Aeronavegalidad 
Militar Conjunta para realizar 
inspecciones mayores en los 
helicópteros y sus motores. 

Esta aeronave es la primera en 
su tipo que fue recorrido y moder-
nizado en la Fábrica Argentina de 
Aviones de la ciudad de Córdoba. 
A partir del 2020 los futuros pilo-
tos de helicópteros de las tres 
Fuerzas Armadas recibirán sus 
primeras horas de vuelo en ellos. 

 
 Proyecto AB-206 
El camino transitado para la 

ejecución de este proyecto comen-
zó durante el 2018, en primer 
lugar, con los cursos teórico  prác-
ticos realizados en Italia para los 
mecánicos de aviación; la certifi-
cación de aeronavegabilidad de la 
Dirección General de Aeronave-
gabilidad Militar Conjunta; luego 
con la recepción del material y el 
consecuente envío a la Argentina.  

La aeronave que, como parte 
del contrato, fue puesta en servicio 
por Leonardo en Italia (AE-310) 
arribó hace poco a nuestro país. 
Luego del arribo y despacho del 
material a la Argentina, en enero 
de 2018, los helicópteros se trasla-
daron a la planta industrial de la 
Fábrica Argentina de Aviones en 
la ciudad de Córdoba. Allí se ini-
ciaron las intensivas tareas de 
modernización y puesta en servi-
cio. Se realizó este proceso de 
recuperación debido al tiempo que 
las aeronaves permanecieron sin 
volar; por este motivo se realizó la 
inspección de la célula, compo-
nentes dinámicos, motor, tapiza-
dos y pintura integral. 

Además, los 15 helicópteros 
que permanecerán en el Ejército 
estánsiendo sometidos a un proce-
so de estandarización de la cabina 
de vuelo. Entre las principales 
actividades de mantenimiento en 
las aeronaves antes del vuelo de 
prueba inicial se pueden destacar 
las siguientes: en la célula se 
introducen los boletines técnicos 
aplicables de fuselaje; inspección 
general de la estructura y compo-
nentes; inspección de tanque de 
aceite de motor por estado, condi-
ción y seguridad; y control y even-
tuales tareas por corrosión. 

Otra de las actividades impor-
tantes es el decapado y pintado de 
las aeronaves según lo establecido 
en el Standard Practices Manual. 
La aviónica de la cabina recibió la 
adecuación a la RAAC 91, con la 
modernización de navegación y 
altitud (PFD, Horizonte Backup, 
Transponder Modo S, Nav/Com 
VHF/VOR, ELT, Antena VHF 
Com, Antena VOR/LOC, etc.)  

 
Rosario Quijano
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CAMPO DE MAYO

El Ejército Argentino adquirió helicópteros AB 206
El helicóptero AB 206 AE-311 arribó al aeródromo de Campo de Mayo, junto con el helicóptero AE-310, el cual fue recorrido en la 
fábrica Leonardo de Italia y posteriormente modernizado en el Batallón de Abastecimiento y Mantenimiento de Aeronaves 601.  

Historia 
 

El 10 de octubre de 1927, el Ejército fundó 
la Fábrica Militar de Aviones, la cual 
hasta 1945 el trabajo en conjunto con la 

Aviación de Ejército fue constante y fluido. 
Posteriormente se realizaron trabajos esporádi-
cos y de corta duración. Sin embargo, en los 
últimos tres años se incrementaron los trabajos 
que la Aviación de Ejército le encargó a 
FAdeA. Todos estos trabajos complementaron 
las capacidades y alcances del Batallón de 

Abastecimiento y Mantenimiento de Aeronaves 
601 por lo que el producto terminado otorgado 
por la FAdeA fue sobresaliente.  

La FAdeA posee la capacidad para realizar la 
vuelta al servicio y modernización de los 20 
helicópteros AB-206 del Ejército y del Ministe-
rio de Seguridad de la Nación, permitiendo al 
Estado realizar en la Argentina los trabajos que 
antes se contrataban en el exterior con mayores 
costos y plazos. Con este programa la FAdeA 
por primera vez realiza trabajos de manteni-
miento de helicópteros (intervención mayor), y 
como en épocas pasadas, nuevamente lleva a 
cabo las inspecciones de las turbinas RR Alli-

son 250 C20. 
Los técnicos de la FAdeA han recibido los 

respectivos cursos, pero fundamentalmente tra-
bajan en colaboración con personal del Ejército, 
con más de 50 años de experiencia en el mante-
nimiento, reparación e inspección de helicópte-
ros. Los mecánicos de Aviación aportan sus 
conocimientos y habilidades que adquirieron en 
los cursos en la fábrica en Italia y la experiencia 
de trabajo en los helicópteros Bell 206 Jet Ran-
ger de dotación de la Escuela de Aviación de 
Ejército. Esta simbiosis perfecta entre la FAdeA 
y Aviación de Ejército permite retomar un 
camino juntos en pos de la defensa nacional 

 Uno de los 15 helicópteros modelo AB 206 adquiridos por el Ejército.



La Dirección General de Investigación y Desarrollo, a través del Instituto de Investigaciones Científicas y Técnicas para la 
Defensa (CITEDEF) entregó al Colegio Militar de la Nación (CMN) el Sistema de Evaluación para Tiradores Individuales y 
Fracciones (SISEVALTIR II).
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Durante la ceremonia, que 
se realizó en el batallón 
de Infantería del instituto, 

el coronel mayor Alejandro Mar-
telletti, director general de Investi-
gación y Desarrollo, hizo la entre-
ga al general de brigada Roberto 
Agüero, director del CMN, de 20 
equipos SISEVALTIR II para que 
los cadetes del instituto realicen su 
primera evaluación operacional. 
Este tipo de simuladores recrea 
ambientes de combate realistas 
durante el entrenamiento, a la vez 
que permite optimizar las prácti-
cas y tiempos de adiestramiento.  

-¿Qué es el SISEVALTIR? 

Es un simulador de duelo de frac-
ciones y constituye una herra-
mienta de enseñanza empleada 
por Fuerzas Armadas y de Seguri-
dad. Su finalidad es recrear 
ambientes de combate para reali-
zar prácticas de enfrentamiento 
directo simuladas. Usa un sistema 
de transmisión de láser infrarrojo 
asociados a la munición de 
fogueo.  Cada individuo en el ejer-
cicio posee un detector de impac-
tos que realiza la valoración de la 
baja y un transmisor láser infrarro-
jo montado en el arma que replica 
el rango y frecuencia de disparo. 

Actualmente funciona con el 
Fusil Argentino Liviano (FAL) y 
munición de fogueo. En una de 
sus varias configuraciones se 
puede evaluar el desempeño de 
fracciones de combate enfrenta-
das. Emplea un sistema de trans-
misión de láser infrarrojo genera-
do por munición de fogueo. Posee 
una herramienta utilizada por el 
árbitro o director del ejercicio para 
dejar fuera de combate a cualquier 
combatiente sin que haya sido 
alcanzado por el láser enemigo 
previamente. También puede 
usarse para "colocar en combate" 
nuevamente a cualquier partici-
pante.  

Cabe destacar que el uso de 
simuladores de duelo incrementa 
la capacidad de combate y efecti-
vidad del adiestramiento militar. 

Cada individuo en el ejercicio 
de entrenamiento posee un detec-
tor de impactos que realiza la 
valoración de baja. Un transmisor 
láser infrarrojo montado en su 
arma replica adecuadamente el 
rango y la frecuencia de cada dis-
paro. La munición de fogueo pro-
voca una emisión láser codificada 
que contiene la identificación del 
tirador. Cuando dicha emisión 
impacta en el receptor, éste deco-
difica la información del transmi-

sor y almacena el resultado del 
disparo (baja o lesión). Toda la 
información se almacena para 
analizar los desempeños y efecti-
vidades individuales y del conjun-
to. Permite utilizar el armamento 
de dotación del mismo modo que 
lo haría en el campo de batalla. 

Al final de la práctica o sesión, 
un dispositivo electrónico tipo 
tablet o notebook endurecida reco-
lecta la información obtenida por 
cada receptor; la cual es transmiti-
da a una computadora de la base 
de datos SISEVALTIR. De esta 
manera es posible realizar un aná-
lisis sistemático de la evolución 
del entrenamiento, con informa-
ción específica, de cada comba-
tiente. 

Modificaciones efectuadas 
desde su primera versión en la 
década del 90 hasta la actualidad: 
- Provisión de una computadora 
tipo toughbook (notebook resis-
tentes a golpes, polvo ysalpicadu-
ras) que permite su uso a la intem-
perie y en condiciones climáticas 
adversas. 
- Desarrollo de software de última 
generación para gestionar eventos 
del ejercicio yprogramación de 
arnés y emisor. 
- Agregado de un sistema de 
memoria para mantener la infor-

mación cuando se cambian baterí-
as. Así se obtiene mayor agilidad 
al entregar equipos y se puede 
hacer la programación los días 
anteriores. 
- Baterías recargables de 9 volt 
para incrementar la autonomía.- 
Cajas de transporte especial para 
arnés y emisor. 
- Caja de transporte con manija 
extensible y ruedas diseñada para 
todo elequipamiento base del sis-
tema (arma de árbitro, 
cámara/monitor led 7 pulgadas, 
toughbooky trípode para alineador 
de fusiles). 

Luego de la actividad, el licen-
ciado en sistemas y líder del pro-
yecto SISEVALTIR II Jorge 
Cavadini brindó más detalles 
sobre el nuevo sistema: “Las 
mejoras que le hicimos al chaleco 
es la autonomía de las baterías que 
mejoraron entre 6 y 7 horas con 
carga completa, suficiente para lo 
que es un ejercicio. Ahora se pro-
grama el chaleco previamente y 
después puede quitarle la batería y 
dos minutos antes del ejercicio le 
entrega el equipamiento a la per-
sona, le pone la batería y no nece-
sita hacer nada más porque el cha-
leco ya queda guardado porque 
tiene un block interno”.  

“Una de las mejoras que estamos 

implementando para el futuro es 
que la transmisión de datos entre la 
computadora y el chaleco sea ina-
lámbrica y más rápida”, añadió 
Cavadini, quien tuvo la colabora-
ción de Paola Pedrelli, técnica 
superior en análisis de sistemas y de 
Marcelo Constanzo, jefe del depar-
tamento de simulación.   

El cadete Pedro Rivol Pitt per-
teneciente a la segunda compañía 
de Infantería tras probar el sistema 
comentó: “Nos permite instruirnos 
con un realismo considerable y 
manteniendo las medidas de segu-
ridad, lo cual es muy importante”. 

“Antes de este sistema nosotros 
trabajábamos con fogueo y eso 
nos presentaba una dificultad por-
que no sabíamos realmente cuan-
do nos pegaban o hacíamos blan-
co. Con este sistema nos damos 
cuenta lo difícil que es adquirir un 
blanco y lo necesaria que es la ins-
trucción, además de permitirnos 
practicar las distintas posiciones 
del tirador y las cubiertas que 
tenemos que tomar para no ser 
abatidos por el enemigo”, finalizó 
el cadete  

 
Ramiro Querejeta

Nuevo simulador de duelo 
para el Colegio Militar
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Para dar comienzo a las cele-
braciones, en el noveno piso 
del hospital se llevó a cabo 
una misa para agradecer por 

los 30 años de ininterrumpido traba-
jo y por todos los logros obtenidos 
hasta el día de hoy.  

Posteriormente, el padre Antonio 
José Lepore fue el encargado de 
bendecir cinco habitaciones remo-
deladas que luego fueron inaugura-
das por la directora general del hos-
pital, coronel mayor médica Alicia 
Filomia y la presidente de la coope-
radora, Mónica Uballes de Alfonso. 
Estas nuevas habitaciones se 
encuentran en el segundo piso y 
serán destinadas para la internación 
de oficiales superiores en actividad 
y en situación de retiro.  

Una vez culminada la inaugura-
ción, los asistentes y autoridades del 
evento se trasladaron hasta el salón 
San Martín del recinto médico para 
realizar un brindis y expresar unas 
palabras. Allí expusieron un video 
con varios saludos de parte de 
miembros de la Fuerza.  

Para referirse a la conmemora-
ción del nuevo aniversario de la 
cooperadora, su presidente, Mónica 
Alfonso expresó: “Quiero recordar 
que el primer aporte de la coopera-
dora fue un monitor fetal para el 
servicio de maternidad. Debo agra-
decer la colaboración de muchas 
personas, pero son tantas que me 
llevaría todo el día nombrarlas. 
Ellas tuvieron el espíritu voluntario 
para trabajar ad honorem que nos 

dejaron como ejemplo y se mantie-
nen en la actualidad. Quiero agrade-
cer a los regimientos de Patricios y 
Granaderos, que cedieron sus insta-
laciones para las primeras reuniones 
de la cooperadora. A Remonta, 
quien nos dio un stand para estar 
presentes en los campeonatos de 
Polo  y realizar nuestros conocidos 
bingos. A la Sociedad Militar Segu-
ro de Vida por su apoyo, al Hospital 
Militar por darnos un lugar físico 
para desarrollar nuestra tarea”.  

Para cerrar su discurso citó a San 
Agustín: “Solo lo que damos en esta 
vida es lo único que nos vamos a 
llevar”  

 
Ramiro Querejeta
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La cooperadora del Hospital Militar 
Central conmemoró su 30° aniversario

E l coronel Juan Armando 
Scarpinelli presentó en 
el Círculo Militar su 
nuevo libro, el cual rela-

ta la historia de la Sección Alfa de 
la Compañía “C” del Regimiento 
de Infantería 8 durante la Guerra de 
Malvinas. 

Estuvo acompañado por el 
mayor (R) VGM Juan José Gómez 
Centurión y el por entonces subte-
niente Guillermo Aliaga. También 
estuvieron presentes el director 
general de Educación, general de 
brigada Agustín Cejas, veteranos de 
guerra de Malvinas y autoridades 
del Círculo Militar, entre otros. 

El evento comenzó con una 
introducción del presidente del Cír-
culo, general de división (R) Carlos 
Esteves, quien le dio la palabra a 
Gómez Centurión. Luego, tomó la 
palabra el coronel Scarpinelli para 
explayarse acerca de su nueva obra. 

También el subteniente Aliaga 
acompañado de algunos veteranos 
de su sección  mencionó algunos 
hechos referidos al evento que los 

convocó y a su experiencia como 
jefe de sección durante el conflicto 
militar.  

Posteriormente, se abrió un 
espacio para las preguntas tanto 
para el autor como para Aliaga. 
Finalmente, el público presente 
tuvo la posibilidad de hacer firmar 
sus ejemplares. 

Previo a la conferencia, SOL-
DADOS pudo conversar con el 
coronel Scarpinelli, quien dio 
varios detalles sobre el libro que 
escribió: 

 
- ¿Por qué el libro lleva ese título? 

"La Sección olvidada" se refie-
re a una sección que no figura en 
los libros ni en el informe oficial. 
El “8” tampoco supo hasta hace 
muy poco tiempo que había entra-
do en combate. Hay gente de la 
misma Unidad que todavía no 
conoce la historia de esta sección 
en Malvinas. 

 
- ¿Tal vez lo motivó a escribir este 
libro el hecho de que no se conozca 

tanto sobre esta sección? 
Cuando yo era jefe del Regi-

miento 25, lo invité a cenar a Aliaga 
y él aprovechó para entregarme 
unas hojitas escritas sobre su actua-
ción en la sección. Esto me sorpren-
dió porque nunca había leído sobre 
la sección en Darwin. Sólo sabía 
que había participado en la guerra 
desde Darwin. 

 
- ¿Cómo fue escribir este libro, se 
encontró con algún inconveniente? 

No, para nada. Porque además 
me contacté con Aliaga, con sus 
soldados y con otros veteranos, 
incluso ingleses -el jefe de la Com-
pañía B y la Compañía D, y el 
segundo jefe del Parac 2. Con Alia-
ga compartimos un viaje a las Islas, 
con lo cual pude recorrer el campo 
de combate del lado argentino y del 
lado inglés, de norte a sur. Al deta-
lle, digamos. 

 
- Aliaga tiene un papel fundamen-
tal durante el libro. ¿Qué nos 
puede contar sobre él? 

En ese momento no era subte-
niente, era cadete de 4to año, egresó 
el 7 de abril. Cuando llegó al Regi-
miento de Infantería Mecanizado 8, 
resulta que sus integrantes ya habí-
an partido hacia las Islas. Así es que 
se organiza la Compañía C, que va 
a Malvinas el 22 de abril y después 
a Bahía Fox, aunque él queda en 
Darwin. Comandó su sección bajo 
combate; lo hizo en forma más que 
sobresaliente. Una acción destaca-
ble es cuando busca un soldado que 
estaba herido y lo rescata bajo 
fuego enemigo. Llega al puesto 
comando y lo pone a cubierto. 
Aclaro que eso no está escrito en 
ningún lado. 

 
- Hace unos meses presentaba en 
la Feria del Libro "Malvinas, la 
última campaña". ¿Qué diferen-
cias o similitudes encuentra entre 
ambos libros, a pesar de que sean 
temas similares? 

El tema es que ahora recorrí las 
Islas. Por lo tanto, cuando estaba 
escribiendo lo hacía conociendo el 

terreno, algo que con Monte Long-
don me lo tenía que imaginar. Eso 
fue fundamental. Incluso es más 
militar que el anterior. En este últi-
mo remarco observaciones de erro-
res que se cometieron. 

 
- ¿Siente que el haber escrito ya 
algunos libros, y que seguramente 
no será el último, lo hace crecer 
como persona y también como 
escritor? 

Sí. A cualquier persona que 
escriba, así sea una poesía, un cuen-
to o hasta una carta, le sirve para 
crecer interiormente y como perso-
na obviamente. 

 
- ¿Está pensando en otro para el 
futuro?  

Así es, tengo uno en mente. El 
título es "Soledad en la Gran Malvi-
na". Pero no contaré más, dejo que 
lo imaginen  
 

 
Emiliano Lauria

CÍRCULO MILITAR - CABA 

Presentación del libro “Malvinas, la Sección olvidada”

Con motivo de cumplir tres décadas de existencia, la cooperadora del hospital realizó una serie de eventos 
para celebrarlo. 

Parte de la “sección olvidada”. El coronel Scarpinelli charlando en la presentación del libro “Malvinas, la 
sección olvidada”. 
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El Regimiento de Infantería 1 
Patricios fue uno de los cua-
les recibió muchísimos visi-

tantes que, ansiosos por su apertura e 
intrigados por sus actividades, 
demostraron su interés en la históri-
ca Unidad de la Fuerza. 

Allí pudieron apreciar la Banda 
Militar Tambor de Tacuarí, con su 
director, el mayor Diego Cejas. 
Interpretaron marchas militares, tan-
gos y canciones contemporáneas, 
para la satisfacción del público pre-
sente. Además, hubo visitas por el 
museo del regimiento, con represen-
taciones de época y didáctico mate-
rial audiovisual. También tuvieron 
un apartado con cuentos de la Patria, 
dirigido hacia los niños que quisie-
ron interiorizarse por los logros 
memorables de los Patricios. Los 
veteranos de la Guerra de Malvinas 
acompañaron al público contando 
sus interesantes experiencias de 
combate para reflejar su heroica 
defensa de la Patria. 

Asimismo, en el barrio de Paler-
mo, el Regimiento de Granaderos a 
Caballo tuvo una apertura multitudi-

naria con la Banda Militar Alto Perú, 
con marchas que fueron entonadas a 
viva voz por todas las familias. 
Sumado a las recorridas por los salo-
nes del museo propio, los Granade-
ros montaron un carrusel de caballos 
criollos, donde demostraron todas 
sus destrezas. Contó con exposicio-
nes fotográficas, proyección de 
videos y recreaciones, fue exhibida 
la Espada de Bailén y el bastón del 
General Don José de San Martín, 
entre otras reliquias del Libertador. 

También en el museo del Coman-
do Conjunto Antártico “General de 
división Hernán Pujato” hubo una 
novedad que despertó el interés de 
niños y adultos. Además de los tra-
dicionales paseos con material foto-
gráfico, esculturas y maquetas refe-
renciales a la actividad y a los vehí-
culos, el equipo invitó a los visitan-
tes a utilizar unos lentes de realidad 
aumentada, donde proyectaron una 
experiencia en 360° para que sientan 
que están en la base Marambio, por 
ejemplo. 

Otro punto destacado fue la posibi-
lidad de hablar a través de videocon-

ferencias, con efectivos que actual-
mente están destinados en la Antárti-
da, sobre los temas de interés general 
de las bases, sus costumbres, sus 
actividades y sus hábitos. al poder 
colonial en estos territorios  

 
Bruno Filipi

CABA

La guerra de 
Vietnam

Max Hastings (Londres, 
1945), el consagrado his-
toriador militar, nueva-

mente nos invita a sumergirnos en 
el fragor de la guerra. Esta vez 
conoceremos en toda su intensidad 
la guerra de Vietnam. No hay 
aspecto que no esté incluido en 
este monumental libro de casi 

1.000 páginas. Desde la ofensiva del Tet, pasando por el general West-
moreland, la visita de la actriz y cantante Ann-Margret a las tropas 
acantonadas en la selva, la atención a los heridos, los combates en la 
selva o el humor negro de los combatientes de ambos bandos.   

Este autor británico analiza cada detalle que llevó a la guerra, como 
también las decisiones que influyeron en ella y las consecuencias pos-
teriores cuando las armas callaron.  

Obviamente, y como es su costumbre, desarrolla las acciones opera-
cionales del conflicto sin olvidar el aspecto humano. Esta historia 
épica de la guerra de Vietnam le da voz a cada uno de los participantes. 
Aquí se nos presenta la oportunidad de vivir con ellos el sufrimiento, 
el miedo y el coraje de los combatientes, como también la tensión y la 
incertidumbre de las tomas de decisiones en los cuarteles, en los pasi-
llos de las embajadas o en las profundas trincheras de la selva.  

La investigación se basó en cientos de entrevistas a veteranos com-
batientes, también buceó en archivos en ambos lados del Pacífico para 
brindarnos un libro provocador que nos acerca a uno de los grandes 
con conflictos de la guerra fría. 

Una tragedia épica

Editorial Crítica. 944 páginas.

Los museos militares abrieron sus 
puertas en una velada histórica
La Ciudad Autónoma de Buenos Aires volvió a vestir sus noches de luz y célebres paseos con actividades que invitan a las familias 
a visitar y ser parte de centros llenos de historia, arte y realidad. La Noche de los Museos tuvo una nueva edición y el Ejército abrió 
las puertas de sus distinguidas instituciones para que la comunidad las visite.

Historia 
visual de la 
Segunda 
Guerra  
Mundial

Hay muchos modos de contar un acontecimiento histórico en 
forma escrita; puede ser a través de una novela, un ensayo, una 
crónica, entrevistas de sus protagonistas o con infografías. En 

realidad, el relato bélico es sumamente complejo y ya se han utilizado 
los modos anteriormente mencionados. Sin embargo, contar la totali-
dad de la Segunda Guerra Mundial con infografías, hasta la aparición 
de “Historia visual de la Segunda Guerra Mundial” nadie lo había 
hecho por la enorme dificultad de trasladar los datos a gráficos. Pues 
bien, este libro brinda de forma precisa y con gran caudal de datos todo 
el devenir de la guerra que cambió el curso de la historia. La obra se 
divide en 4 temas: “movilización, producción y recursos”, “armas y 
ejércitos”, “batallas y campañas” y “balance y facturas”. A través de 
estos capítulos las infografías nos muestran la disponibilidad de recur-
sos de cada participante de la guerra, como también el detalle de las 
armas que se utilizaron y el despliegue necesario en cada batalla y 
campaña de la guerra más grande de todos los tiempos. 

Varios autores
Editorial Crítica. 192 páginas.



2019 - AÑO DE LA EXPORTACIÓN30MALVINAS

Entrevista al Padre Vicente Martínez Torrens.

Soy el padre Vicente Martínez Torrens. 
En 1982 me encontraba trabajando en la 

parroquia Santo Domingo Savio de Como-
doro Rivadavia. Fui invitado para acompa-
ñar a las tropas en nuestras Islas Malvinas. 
¿Cómo fue precisamente el momento en el 
que le dijeron que tenía que ir a Malvinas? 

Fue una sorpresa, como a todo el pueblo 
argentino porque fue un operativo muy sigi-
loso y nos sorprendió a todos. para mí fue 
un sueño y no una fantasía. Para mí eran 
islotes, peñascos, con rocas, muy chiquiti-
tas, pero lo que encontré fue un territorio 
enorme, de color verde, con suelo volcáni-
co, con mucha humedad, nada de tierra. 
¿Viajó con la imagen de la virgen en el 
Hércules?  

Yo fui el primer capellán del Ejército que 
fue a Malvinas. Como se sobrepasaba los 
8.000 soldados en las islas, resultaba muy 
difícil acceder a los pedidos de todos. Así 
fue que le solicité refuerzos al por entonces 
obispo de las Fuerzas Armadas, monseñor 
Medina. Fue así que el 9 de abril llegó el 

padre Roque Puyelli para atender a la Fuer-
za Aérea, junto a la imagen de la virgen de 
Luján. Hasta ese momento, todo era euforia 
y optimismo pero cuando comenzó la gue-
rra propiamente dicha el 1° de mayo, la 
pista del aeropuerto fue el epicentro de los 
bombardeos. Entonces, ahí corría riesgo la 
imagen y se la trasladó al centro del pueblo, 
a la capilla de Santa María en Puerto Argen-
tino. Esa capilla que está actualmente en uso 
fue hecha por padres salesianos en 1899. 
Desde esa capilla yo la llevaba hasta las trin-
cheras.  mayo donde le dimos gran solemni-
dad. Celebramos varias misas en distintas 
trincheras, distintas procesiones, pasó por la 
costa, por el centro y por la parte rocosa. 

¿Cómo sentía usted el vínculo de los sol-
dados con la virgen?  

Hubo muchos acontecimientos que 
podríamos denominar milagrosos. Eran sig-
nos evidentes de una protección de esa fe de 
los soldados. Por eso, vale aquello de que el 
soldado es fiel reflejo de su jefe. Por ejem-
plo, el jefe del Regimiento de Infantería 25 

nos decía: "Entre una bolsa de arena y el 
manto de la virgen, prefiero el manto". Eso, 
que podía parecer algo incoherente, sin 
embargo le dio la razón cuando vimos los 
primeros cráteres de bombas de 12 metros 
de diámetro por 4 de profundidad. Veíamos 
que ni 1 ni 10 bolsas hubiesen sido suficien-
tes como protección. En esas situaciones, 
los soldados sentían la protección de una 
madre. Otro caso es que durante las noches, 
cuando las fragatas venían a cañonear, 
soportábamos hasta donde podíamos. Final-
mente recurríamos a la autodenominada 
"ametralladora de 50 tiros", que era el rosa-
rio. Cuando terminaba el cañoneo y se pro-
ducía el alejamiento de la fragata, era un ali-
vio. Entonces, esta coincidencia le daba a 
los soldados un respiro. En otra oportuni-
dad, un soldado evangelista me pidió ser 
confirmado. Yo le dije que era un sacramen-
to para católicos, a lo cual respondió que se 
quería convertir. Le pregunté por qué ahí y 
no en el continente, y qué era lo que lo moti-
vaba. Y me respondió: "Yo conozco muy 

bien la Biblia, estoy convencido que Dios es 
mi padre, pero aquí descubrí que estoy huér-
fano de madre. Quiero también tener una 
madre como ustedes". Entonces, ese senti-
miento de la protección, de la maternidad de 
María sobre cada uno de los soldados fue 
enorme y eso mantuvo muy elevada la 
moral en todo momento 

En la basílica de Nuestra 
Señora de Luján se desa-
rrolló la misa de acción 
de gracias en conmemo-

ración del retorno de la imagen de 
la virgen de Luján, aquella que 
estuvo en la Gesta de Malvinas y 
luego permaneció en Inglaterra 
durante 37 años. 

El obispo castrense de Argenti-
na, monseñor Santiago Olivera, 
fue el encargado de celebrar la 
ceremonia religiosa. Estuvo acom-
pañado por el padre Eduardo Cas-
tellanos, capellán mayor del Ejér-
cito Argentino; el padre Jorge 
Massut, capellán Mayor de la 
Gendarmería Nacional 
Argentina; el padre Vicente Martí-
nez Torrens, capellán en las Islas 
Malvinas durante el conflicto 
militar; entre otros. La misa se 
celebró con la presencia de vetera-
nos de Guerra y alrededor de más 
de mil fieles. 

Con la imagen de la virgen mal-
vinera ya puesta en el altar, hicie-
ron su entrada a la basílica los 
sacerdotes encargados de celebrar 
la misa. Tras la lectura de dos car-
tas, se dio paso al padre Martínez 
Torrens. Tras comentar sus sensa-
ciones sobre la virgen y la misa 
que congregaba a todos los pre-
sentes en Luján, mostró la bandera 
argentina que llevaba consigo el 
primer buzo táctico que arribó a 
las Islas Malvinas previo al inicio 
del conflicto bélico. 

Cuando finalizó la misa, SOL-
DADOS pudo conversar con el 
padre Martínez Torrens acerca de 
las misas que se celebraban en las 
Islas: “Dábamos alrededor de 8 
misas por día. Motivo por el cual 
tuve que pedir refuerzos. Se lo 
aclaré al obispo Medina cuando 
fue a verme el 6 de abril y le cues-
tioné por qué estaba dando hasta 8 
misas por día cuando en realidad 
el derecho canónico permite hasta 
3. Me envió otros 12 capellanes y
terminamos siendo 14. La idea era
que hubiera 2 compañeros para
400, 500 soldados y que siempre
estén apostados, atentos a cual-
quier evento. Ese era el promedio
que teníamos en cada misa”.

Al ser consultado sobre la cere-
monia religiosa de la cual fue par-
tícipe explicó: “Fue una misa muy 

emotiva y sentida, llena de vetera-
nos. Fue un momento inolvidable 
y una experiencia única. El men-
saje de la virgen fue de unidad, 
que en su seno unió lo divino y lo 
humano en Jesús: Dios-Hombre, 
Hombre-Dios. A ella le encomen-
damos que vaya cerrando la grieta 
que tiene nuestro país. Si pudo 
unir esos dos abismos, lo divino y 
lo humano, que cierre las grietas, 
que traiga paz y bendición a los 
veteranos. Entonces, que ella vaya 
acercando y cerrando esas grietas, 
y siendo peregrina de paz y unión 
de todo el pueblo argentino. 
Somos testigos de la maternidad 
de la Virgen. Ella está como 
madre y no es una estatua, sino 
que es una imagen de esa madre 
que está viva, actuando y soco-
rriendo a todos como madre de 
toda la iglesia. La virgen sigue con 
ese ánimo de protegernos a todos 
nosotros”. 

Luego, se prendieron las velas 
repartidas antes del inicio de la 
misa en conmemoración a los 629 
caídos durante la Gesta de Malvi-
nas, que finalizó con un toque de 
silencio frente a la imagen de la 
virgen que acompañó a los argen-
tinos durante la campaña. 

Por su parte, monseñor Olivera 
agradeció la presencia de todos los 
fieles que se acercaron a la basíli-
ca y presenciaron la misa, así 
como también al padre Martínez 
Torrens. Sobre él, expresó: “Agra-
decemos al padre Martínez 
Torrens por sus palabras, por su 
mensaje, lo hacemos en nombre 
de la Iglesia Argentina y también 
agradecemos al Obispado Cas-
trense de Argentina por su presen-
cia con los héroes de Malvinas, 
por los que quedaron en las islas y 
quienes están aquí. Damos gracias 
al padre Vicente por su servicio 
sacerdotal […] gracias por su tes-
timonio”. 

Además, Olivera relató cómo 
fue el viaje que realizó la comitiva 
argentina a Roma y resaltó la 
buena predisposición del Obispa-
do Castrense de Gran Bretaña y 
del monseñor Paul Mason. Para 
finalizar, invitó a todos los presen-
tes a rezar el Ave María e impartió 
la bendición, no sin antes anticipar 
que la imagen de la virgen de 

Luján recorrerá distintos puntos 
de la Patagonia. El camino comen-
zará en Neuquén, seguirá por Río 
Negro, Chubut, Santa Cruz y fina-
lizará en Tierra del Fuego. Duran-
te todo el trayecto compartirá visi-
tas en diócesis territoriales y dis-
tintos establecimientos militares. 

La virgen de Luján fue un sos-
tén durante toda la Guerra de Mal-
vinas para los argentinos. Al estar 
alejados de la familia y de amigos, 
hallaban en ella la forma de man-
tenerse cerca de sus allegados y 
sentirse protegidos en batalla.  

SOLDADOS tuvo la oportuni-
dad de charlar con algunos de los 
veteranos que pudieron estar cerca 
de la imagen de la virgen en pleno 
combate. El suboficial mayor (R) 
VGM León, destinado en el Regi-
miento de Infantería 25 de Chu-
but, expresó cómo era pasar el día 
a día con la virgen: “Con su pre-
sencia nos sentíamos con mucha 
fe, mucha confianza, mucha fuer-
za para salir adelante. Lo único 
que nos quedaba eran la virgen y 
el Rosario, que nos dio el jefe del 
regimiento. Gracias a ella nuestro 

espíritu estaba más fuerte para 
poder seguir adelante y confiar en 
Dios. La sentí siempre como un 
apoyo en Malvinas al no tener mi 
familia y amigos conmigo. Siem-
pre que vengo a la basílica siento 
mucha emoción pero hoy es un 
caso muy especial, ya que se trata 
de la virgen que nos acompañó en 
la guerra”. 

Por otro lado, el suboficial 
mayor (R) VGM Romano mani-
festó: “La virgen era, al igual que 
el sacerdote, el punto de apoyo en 
los momentos en los que no se 
combatía. Ayudaba el hecho de 
que cada uno estaba purificado, es 
decir, trataba de hacer las cosas lo 
mejor posible siempre en gracia 
de Dios, sin dejar de lado la fun-
ción de combate (en mi caso como 
jefe del grupo de tiradores de una 
compañía). He visto que en forma 
masiva se recurría a ella. No creo 
en el ateísmo en una guerra; creo 
que todo el mundo necesita tener 
donde apoyarse en momentos 
determinados”. 

Quien también contó sus viven-
cias sobre la virgen fue Jorge 

Mendoza, presidente de la Unión 
de Veteranos 2 de abril del partido 
de San Miguel. Al ser consultado 
sobre la importancia de tener a la 
virgen en combate afirmó: “Era 
algo espiritual que le sucedía a 
todo soldado porque ya con el fra-
gor de la batalla era lo único que 
teníamos. No se pensaba ni en la 
familia, sino que se pensaba en el 
valor del hombre en la camarade-
ría; si no era uno, era el otro. Está-
bamos todos hermanados bajo la 
protección de su manto. Ella era la 
madre de todos nosotros y más en 
los momentos cruciales del fuego 
enemigo porque ahí estábamos 
solos. No teníamos tiempo de pen-
sar en nuestra madre más que en la 
protección de Dios y la virgen. 
Nos hacía sentir hermanados, 
camaradas. Todo eso implicaba su 
protección”. la protección de la 
Virgen”  

Emiliano Lauria,

LUJÁN - BUENOS AIES

La Virgen Malvinera volvió a casa

El padre Martínez Torrens (izq.) junto al Monseñor Olivera (der.) 

Padre Martínez Torrens 
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“Mi sueño es usar de nuevo el 
uniforme de combate”
El cabo Mauricio 

Molina, quien tras 
sufrir un accidente 
debieron amputarle 

su pierna izquierda, partici-
pó de una carrera extrema. 
Gracias al Instituto de Obra 
Social de las Fuerzas Arma-
das y al Hospital Militar 
Central, se encuentra reha-
bilitándose con una próte-
sis de última generación. 

  
Con 22 años recién cumplidos, 

luego de atravesar un año largo y 
exigente desde la Escuela de 
Suboficiales del Ejército Sargento 
Cabral y ahora destinado en Villa 
Martelli, el cabo ingeniero Mauri-
cio Molina regresó a su Santo 
Tomé natal, provincia de Santa 
Fe, para pasar su merecida licen-
cia junto con su familia. 

Por su inagotable fuente de 
esperanza y optimismo, sumado al 
apoyo de sus camaradas y familia-
res, superó momentos de profunda 
tristeza debido a la amputación.  

Sin embargo, con la mente 
puesta en su rehabilitación y sus 
cercanos exámenes, participa acti-
vamente de prácticas deportivas 
como la natación, donde supera a 
compañeros incluso “dando una 
patada de ventaja”. Por ser un 
claro ejemplo de superación, Sol-
dados decidió entrevistarlo. 

 
-¿Cómo fue su inicio en el Ejército? 

-Entré al Ejército a los 18 años 
recién cumplidos. Siempre quise 
estudiar Kinesiología y era una 
manera de pagarme mis estudios. 
Cuando ingresé a la Fuerza me ter-
miné enamorando y decidí seguir 
la carrera militar. Estuve tres años 
en Santa Fe, en el Batallón de 
Ingenieros Anfibios 121, luego fui 
a la Escuela de Suboficiales del 
Ejército Sargento Cabral y egresé 
como cabo. Desde entonces estoy 
destinado en el Centro de Mante-
nimiento de Instalaciones y Equi-
pos de Ingenieros. No tengo a 
nadie de mi familia en el Ejército, 
ni siquiera un conocido. Cuando 
era chico veía sus uniformes, sus 
formaciones y siempre me llamó 
la atención. Ahí nació mi interés y 
decidí inscribirme.  

 
-¿En qué momento llegó al  Cen-
tro de Mantenimiento de Instala-
ciones y Equipos de Ingenieros? 

-Me presenté en agosto de 
2018. Superé mis metas, egresé de 
la escuela y así fue que empecé mi 
carrera. Llegó mi licencia en 
febrero, me reencontré con mis 
seres queridos y a los pocos días 
me accidenté. 

 
-¿Cómo ocurrió? 

-Ese día me había reunido con 
un amigo en una avenida de Santo 
Tomé. Como me iba de pesca al 
día siguiente, decidí irme tempra-
no. Yo iba manejando mi moto 
por mi carril en una calle doble 
mano, y por el contrario, otro auto. 
Una camioneta se tiró a sobrepa-

sar al auto que estaba enfrentado a 
mí, a gran velocidad. Mi reacción 
fue tirarle una patada para evitar 
que me agarre de frente y salí para 
el lado opuesto. Sacrifiqué mi 
pierna pero estoy con 
vida.  Lamentablemente, el otro 
auto se dio a la fuga. Llamaron a 
mi mamá, Carolina Sánchez, que 
es enfermera.  

 
-¿Cómo reaccionó su madre? 

-Ella me dio la vida dos veces. 
Cuando llegó me realizó primeros 
auxilios y me colocó un tornique-
te. Es muy profesional, si bien no 
fue lo mismo atender a su propio 
hijo, se mantuvo firme e hizo todo 
lo que corresponde, y eso fue lo 
que me salvó la vida. Tenía una 
doble fractura expuesta en la pier-
na izquierda. Estuve internado tres 
días y después me trasladaron al 
Hospital Militar Central.  

 
-¿Cómo fue el procedimiento para 
conseguir la prótesis? 

-Primero tuve que completar 
varios papeles y el enfermero de la 
Unidad, sargento Fernando Caro, 
fue quien más me ayudó, gracias a 
él tuve la prótesis tan rápido. Le 
agradezco todos los días lo que 
hizo por mí.  
 
-¿Cómo fue que se enteró de la 
carrera de la cual participó?  

-Cuando estaba en Buenos 
Aires por controles médicos, me 
vino a visitar el cabo Nicolás 
Sosa, un camarada que está desti-
nado conmigo. Me mostró fotos 
de la carrera, donde el año pasado 
estuvo un hombre en silla de rue-
das. Me entusiasmó mucho, si 
bien no tenía todavía la prótesis, 

decidí correrla en muletas. Me 
acompañaron los cabos Sosa, Sil-
vio Flores y Miguel Pereyra. La 
carrera es de 8 kilómetros, pero 
corrí 4 porque sentí que había 
cumplido y tampoco quería lasti-
marme. Tiene obstáculos desa-
fiantes: subidas, bajadas empina-
das, agua y sectores donde hay 
que tirarse cuerpo a tierra. Había-
mos entrenado cómo pasar los 
frenos, aunque hubo varios que 
nos sorprendieron. Con la muleta 
era todo más complicado porque 
se me hundía el pie o el mismo 
sostén. Fue una experiencia que 
me levantó mucho, volví para lo 
que me entrené: correr, trepar, 
embarrarme, arrastrarme. Todas 
las cosas que me enamoraron del 
Ejército y sus ejercicios.  

 
-¿Cuál es el primer recuerdo que 
tiene después de cruzar la línea de 
llegada? 

-Fue un desahogo. Creo que 
nada es imposible, seguramente 
voy a tardar más en lograrlo pero 
lo voy a alcanzar. El límite se lo 
pone uno mismo. La gente me 
sacaba fotos, fue un momento her-
moso. Todo eso me hizo volver el 
espíritu de superación que tenía.  

 
-¿Cuál es tu motivación más 
grande? 

-Al principio fue conseguir la 
prótesis y poder entrenarme, pero 
mi sueño es usar nuevamente el 
uniforme de combate. Espero 
algún día poder lograrlo. Tam-
bién deseo participar en los Jue-
gos Paraolímpicos en natación o 
atletismo.  

 
-¿Qué te genera el deporte? 

-El deporte es salud. Yo estaba 
en reposo en Santa Fe y no veía la 
hora de que se me cicatricen los 
puntos para volver a hacer algo. 
Cuando me lo permitieron empecé 
a nadar y a los dos meses ya estaba 
a la par de los que tienen sus dos 
piernas, hasta les jugaba carreras, 
les daba una patada de ventaja. 
El deporte me levantó mucho aní-
micamente. Ni me imagino cuan-
do pueda volver a correr. 

 
-¿Qué cambios se produjeron en 
su vida a partir del uso de la pró-
tesis? 

-Al principio era duro caminar 
con las muletas, la gente me mira-
ba por la calle. Hoy todo cambió, 

es lindo hasta estéticamente.  
-¿Cuáles son sus futuras metas? 

-Quiero demostrar que puedo. 
Me falta una pierna pero voy a 
rehabilitarme para volver a cami-
nar y luego correr. Quizás no 
pueda seguir como un hombre de 
arma pero puedo hacer tareas 
administrativas. En el accidente 
me quitaron una pierna pero el 
orgullo no me lo saca nadie. Siem-
pre me gustaron los desafíos y éste 
será el más grande. Lo voy a 
afrontar de la mejor manera y con 
todas mis ganas  

 
Bruno Filipi.

El cabo Molina en rutina de recuperacion.

El cabo Molina, en la despedida de suboficiales 
de la Unidad, recibió un reconocimiento de sus 
camaradas y unas palabras alusivas a su actitud 
y motor motivacional para toda la Fuerza.
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Como cierre de las activida-
des operacionales del año, 
se llevó a cabo el tradicio-
nal campeonato en el gim-

nasio del Grupo de Artillería Blin-
dado 11, provincia de Santa Cruz. 
Una excelente oportunidad para 
fomentar el espíritu de cuerpo, la 
camaradería y la sana competencia 
entre los participantes. 

El segundo comandante de Bri-
gada, coronel Marcelo Tamer 
Yapur, dio inicio al torneo y ofreció 
unas palabras de aliento a la vez que 
les recordó las medidas de seguri-
dad, en virtud de la actividad de  
riesgo que disputaron.  

Participaron de la competencia 
patrullas representativas de las 
todas las unidades y subunidades 
independientes de la XIra Brigada 
Mecanizada y, como invitados 
especiales, un equipo de la Gendar-
mería Nacional, conformado por 
integrantes de diferentes escuadro-
nes de dicha Fuerza de Seguridad, 
con asiento en la provincia sureña. 

Las pruebas de la competencia 
consistieron en un alistamiento ini-
cial y un recorrido de navegación 
terrestre de 14 km, con equipo com-
pleto y armamento, que incluía dis-
tintos Puntos Estación (Comunica-
ciones, Sanidad y transporte de 

munición de Artillería). A su vez, la 
marcha se complementó con el 
pasaje de la pista de combate por 
equipo y la prueba de tiro con 
armas portátiles: FAL y pistola 9 
mm. 

Luego de varias horas de desgas-
tantes actividades, en las que los 
competidores demostraron tener no 
solo una adecuada preparación psi-
cofísica, sino también una inque-
brantable fuerza de voluntad, resul-
tó ganadora la patrulla del Grupo de 
Artillería Blindado 11, la cual se 
hizo acreedora del premio mayor: la  
Copa “Challenger”. 

La patrulla del Grupo de Artille-

ría fue seguida por la del Regimien-
to de Caballería de Tanques 11 y la 
del Regimiento de Infantería Meca-
nizado 24, quienes completaron el 
podio y obtuvieron el segundo y 
tercer puesto, respectivamente.  

La ceremonia de premiación 
estuvo presidida por el comandante 
de la XIra Brigada Mecanizada, 
quien estuvo acompañado por el 
segundo comandante y jefe del 
Estado Mayor de la brigada. En 
dicha ocasión, el presidente del 
Concejo Deliberante de la localidad 
de Piedra Buena, el concejal Jorge 
Landaburu, hizo entrega al coman-
dante de la Ordenanza por la cual el 

Torneo Roca fue declarado de inte-
rés municipal.  

Con las palabras finales de 
común acuerdo entre todos los 
presentes se destacaron a los Ele-
mentos de la Guarnición Ejército 
Piedra Buena, por la forma en que 
organizaron y desarrollaron el 
campeonato. Además enaltecieron 
a todos los participantes por el 
esfuerzo y las destrezas de comba-
te demostradas, así como el espíri-
tu y voluntad de vencer evidencia-
do en cada prueba  

 
Bruno Filipi

PIEDRA BUENA – SANTA CRUZ 

Cierre deportivo con aptitudes y capacidades de combate
La XIra Brigada Mecanizada desarrolló el Torneo de Destrezas y Técnicas de Combate por Patrullas “Teniente General Julio Argentino 
Roca” en la Guarnición Ejército Piedra Buena.

Impartición de órdenes sobre la mesa de arena. Impartición de órdenes sobre la mesa de arena. 

Competencia de Láser Run
MAR DEL PLATA - PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Este torneo fue organizado por la Agrupación de Artillería Antiaérea 601 – Escuela y fiscalizado por la Federación 
Argentina de Pentatlón Moderno y Biatlón. Participaron alrededor de 160 atletas entre mujeres, hombres y niños. 
El ente municipal de deportes del partido de General Pueyrredón prestó su apoyo.

ELa contienda tuvo lugar 
en la ciudad de Mar del 
Plata dentro del calenda-
rio anual “City Tour 

2019” de la Unión Internacional 
de Pentatlón Moderno. El director 
general del evento fue el teniente 
coronel Carlos Pensalor y el juez 
general de la competencia, el 
suboficial principal Rafael Acos-
ta, quien es árbitro internacional. 

El Láser Run es una competi-
ción combinada de atletismo y tiro 
en diferentes distancias depen-
diendo de la categoría de los par-
ticipantes. Esta modalidad está 
caracterizada por desarrollarse a 
ritmos rápidos y dinámicos. En 
esta ocasión se corrieron tres vuel-
tas de 400 metros y el tiro con pis-
tolas láser se realizó a una distan-
cia de 10 metros del blanco. Al 
finalizar, se entregaron trofeos por 
equipo e individual tanto para las 
categorías de adultos como de 
niños.  

 
Rosario Quijano
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El Sistema de Salud de la 
Fuerza es un conjunto de 
recursos humanos, mate-
riales y financieros, cuya 

razón de ser es garantizar a los 
integrantes de nuestra Institución 
su derecho a recibir atención per-
manente, inmediata y de calidad. 
Para lograrlo, la Dirección Gene-
ral de Salud orientó sus esfuerzos 
a través de ejes de gestión especí-
ficos. Uno de ellos fue alcanzar 
la autonomía sanitaria del sistema 
de reconocimientos médicos, es 
decir, llegar a la autosuficiencia en 
cada uno de los catorce centros 
con los que cuenta la Fuerza para 
atender a su personal permanente 
y a ciudadanos que desean ingre-
sar a la institución. De esta mane-
ra, prescinden de las prácticas en 
el medio privado, logrando así 
mayor economía de recursos 
financieros y reduciendo los tiem-
pos de gestión, entre otras venta-
jas. Para ello se hace un uso inten-
sivo de las propias capacidades 
humanas y materiales. 

En lo que a equipamiento se 
refiere, fueron adquiridos un 
número importante de equipos 
biomédicos. La prioridad estuvo 
dada en laboratorios y salas de 
rayos. Así ingresaron al patrimo-
nio de la Fuerza, entre otros, elec-
trocardiógrafos digitales, contado-
res hematológicos, máquinas pro-
cesadoras de películas radiográfi-
cas, autoanalizadores de química y 
equipos de rayos X con digitaliza-
dora de imágenes. Estos equipos 
fueron destinados en su gran 
mayoría a los Centros de Recono-
cimiento del interior del país (hos-
pitales y compañías de Sanidad), 
en especial a aquellos de donde 
provienen la mayoría de nuestros 
futuros oficiales, suboficiales y 
soldados voluntarios (centro y 
norte de nuestro territorio). 

Otro de los ejes de gestión fue 
el de fortalecer el sistema de eva-
cuación sanitaria en campaña del 
Ejército, el cual está organizado 
para asegurar la atención inmedia-
ta del personal militar desplegado 
y de nuestra población en emer-
gencia. Cuenta con un sistema 
articulado en donde se integran 
instalaciones médicas móviles, 
medios terrestres y aéreos de eva-
cuación, y una red de hospitales a 
lo largo de todo el territorio nacio-
nal. El punto inicial de este siste-
ma lo constituye el enfermero que 
acompaña a la patrulla y que cuen-
ta con una mochila sanitaria espe-
cialmente equipada (oxímetro de 
pulso, tensiómetro, máscara para 
RCP, etc.), para realizar la primera 
atención al paciente herido.  

Además, se están realizando 
acciones para completar y moder-
nizar los Puestos Principales de 
Socorro (PPS) de nivel brigada, 
mejorando de este modo la capaci-
dad para diagnosticar y atender al 
personal militar durante los des-
pliegues operacionales, como así 
también a nuestra sociedad a tra-
vés del apoyo a la emergencia ante 
desastres naturales y/o de apoyo a 
la comunidad. Para ello fueron 
adquiridos distintos equipos bio-
médicos entre los que podemos 
destacar: bombas de infusión, res-
piradores y cardiodesfibriladores 
portátiles, cajas de cirugía, cami-
llas especiales para evacuaciones 
aéreas y en zonas de difícil acceso, 
lámparas cialíticas y pantoscopios, 
entre otros. 

Como parte de estas acciones, 
además, se están realizando traba-
jos para modernizar y ampliar las 
capacidades de las ambulancias 
Hummer recientemente incorpora-
das a la Fuerza, transformándolas 
en ambulancias para emergencias 
y catástrofes. Las mejoras inclu-

yen no sólo la adecuación de su 
carrocería a los estándares nacio-
nales para este tipo de vehículos, 
sino también la adquisición de 
equipamiento médico para llevar-
las a un nivel de alta complejidad 
para el apoyo a la emergencia en 
zonas de difícil acceso. Las prime-
ras dos ambulancias estarán desti-
nadas para apoyar el despliegue 
que la Fuerza hace actualmente en 
el Norte de nuestro país. Con este 
tipo de vehículos, se podrá llegar, 
atender y evacuar rápidamente 
pacientes de riesgo en cualquier 
parte de nuestro territorio. Estas 
acciones que se llevan adelante 
para ampliar y mejorar las capaci-
dades existentes, tienen la finali-
dad de llegar allí donde haga falta, 
en cualquier ambiente geográfico 
y bajo cualquier condición meteo-
rológica, para brindarle al paciente 

una atención médica oportuna y 
de calidad. El esfuerzo de moder-
nización es continuo, siguiendo un 
plan que está en sintonía con aque-
llos que realiza la Fuerza, utilizan-
do recursos presupuestarios pro-
pios y otros refuerzos proporcio-
nados por el jefe del Estado Mayor 
General del Ejército (Dirección 
General de Planes, Programas y 
Presupuesto) y el Ministerio de 
Defensa. 

La Dirección General de Salud 
busca permanentemente incorpo-
rar al Sistema de Salud de la Fuer-
za las mejores y más modernas 
herramientas sanitarias, para que 
su personal pueda desarrollar su 
labor profesional en bien de la ins-
titución y de la sociedad a la que 
pertenecen  

 
.

Incorporación de equipamiento para el Sistema de Salud
Durante el segundo semestre de este año, la Dirección General de Salud incorporó 
nuevo equipamiento biomédico para ampliar las capacidades de atención sanitaria, 
asistencial y de campaña.
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Una importante presencia de
profesionales y estudiantes de 

psicología del ámbito civil y mili-
tar, asistieron a la jornada tuvo tres 
charlas avocadas a temas sobre la 
rehabilitación de veteranos de gue-
rra con síntomas agudos de estrés 
postraumático, como causa de la 
difícil experiencia que es ir a la 
guerra.  

Para conocer más acerca de este 
evento y del trabajo de los profesio-
nales, dialogamos con el director 
general del hospital, coronel mayor 
médico Peruyera y con el jefe de 
Psicopatología y Salud Mental del 
Hospital Militar Campo de Mayo, 
coronel médico Hugo Nicanor Are-
nas. 

“Fundamentalmente, atendemos 
a los veteranos de guerra con pato-
logía aguda que surge en algún 
momento como consecuencia de su 

estrés postraumático”, comenzó 
diciendo el coronel mayor Peruye-
ra.  

Por otra parte, el coronel médico 
Arenas destacó a esta sección como 
un centro de referencia en psiquia-
tría y psicología de las Fuerzas 
Armadas: “Tenemos internación y 
una residencia unificada en la que 
formamos especialistas de las tres 
Fuerzas. Además, hay una fuerte 
actividad universitaria desde el pre-
grado con la cátedra de psiquiatría 
desde el internado rotatorio”. 

-¿Cómo llegan los vetera-
nos a ustedes y qué tipo de 
casos reciben? 

Nuestra intervención no es de 
manera directa con el veterano, 
excepto 20 casos que están con un 
expediente que se ordenó que se 
atendieran acá y otros que decidie-

ron venir a nuestras instalaciones 
de forma espontánea. Participamos 
en la internación de estos pacientes 
cuando nos lo piden nuestros cole-
gas del centro de salud o nos llegan 
de manera repentina. Habitualmen-
te tenemos un promedio de uno o 
dos veteranos por año que se inter-
nan.  Más allá de los veteranos, 
seguimos viendo casos de estrés 
postraumático en causas actuales 
como accidentes o abusos.  

-¿En qué consiste el trata-
miento de un paciente con 
estrés postraumático? 

El tratamiento combina farmaco-
terapia (en general antidepresivos, 
antipsicóticos, etc.) y la psicotera-
pia, que siempre tiene que estar pre-
sente y que combina ciertas particu-
laridades. Por eso es conveniente 
que los tratamientos se hagan en 
centros de salud como el centro de 
veteranos, que ven todos los días 
este tipo de pacientes.  Normalmen-
te se busca estabilizar el estado psí-
quico del paciente y devolverlo a su 
vida en sociedad. Para eso es muy 
importante su inserción laboral y su 
desarrollo como persona, pero con 
las particularidades de quien ha 
pasado por una circunstancia tan 
adversa.  

-¿De qué manera se forma-
al personal encargado de la 
rehabilitación? 

Tenemos una residencia en psi-
quiatría, ya el hospital es uno de los 

pocos universitarios, avalado por la 
Facultad de Medicina de la UBA. 
Como parte de ese aprendizaje 
tenemos estas jornadas, en las que 
los residentes, los médicos en gene-
ral y colegas invitados de otros hos-
pitales aprovechan para reforzar 
conceptos o hacer tratamientos 
novedosos.  

A su vez, conversamos con el 
subdirector operativo del Centro de 
Salud de veteranos de Guerra de 
Malvinas "Córdoba", teniente coro-
nel Eduardo Flores Allende. Desde 
su experiencia nos contó: “En las 
jornadas expuse sobre el empleo de 
diferentes terapias en el tratamiento 
del estrés postraumático en vetera-
nos y en sus familiares. Una de 
ellas es la yogaterapia, terapia com-
plementaria que utiliza los conoci-
mientos del yoga y otras ciencias de 
la India para alcanzar el equilibrio 
de la salud. También está la ayurve-
da que es el sistema médico oficial 
de ese país. Así pude acompañar los 
tratamientos médicos con el reiki, 
que es una técnica de origen japo-
nés reconocida por la Organización 
Mundial de la Salud. La bioneuroe-
moción es un método para determi-
nar el origen emocional de las 
enfermedades”.  

Además, el teniente coronel 
Allende comenzó voluntariamente 
bajo estricta supervisión de la 
medicina, enfermería, psicología y 
espiritualidad a acompañar pacien-
tes pediátricos, oncológicos y de 
cuidados paliativos. 

En 2013 se organizó la Sección 
Terapias Complementarias depen-
diente de la Unidad de Cuidados 
Paliativos del Hospital Militar Cen-
tral, siendo el primer nosocomio 
latinoamericano en estar reconocido 
por la comunidad mundial de reiki 
como centro de tratamiento y capa-
citación, alcanzando al momento 
más de 30 maestros formados.  

Las terapias complementarias 
continúan ofreciéndose a través de 
talleres de meditación, yogaterapia, 
arteterapia y otras disciplinas reco-
nocidas por la Organización Mun-
dial de la Salud. 

En la actualidad, el Centro de 
Salud de veteranos de Guerra de 
Malvinas "Córdoba" trabaja con-
juntamente con la organización bri-
tánica Combat Stress en la aplica-
ción de terapias holísticas en el tra-
tamiento del estrés postraumático. 
La formación en dichas disciplinas 
se encuentra a disposición del per-
sonal de la salud y de quien sienta 
la necesidad de estar al lado de 
aquellos que más lo necesitan  

Ramiro Querejeta

Con una amplia participa-
ción de personal de 
Sanidad de distintos 
hospitales y unidades de 

las tres Fuerzas Armadas, la 
Dirección General de Salud orga-
nizó estas jornadas para instruir y 
capacitar sobre los procedimientos 
y destrezas necesarias en conflic-
tos bélicos o urbanos. La finalidad 
es que los cursantes se capaciten 
para efectuar una adecuada aten-
ción inicial en la escena, en tiem-
po y forma, para que la víctima 
logre una supervivencia óptima.  

La medicina táctica surge como 
necesidad ante los distintos even-
tos que se producen tanto en un 
combate como en un espacio urba-
no. Es la primera vez que se reali-
za una actividad de capacitación 
relacionada con esta nueva rama 
de la medicina de emergencias o 
emergentología: la medicina tácti-
ca y de combate. 

Para conocer más acerca del 
evento y de esta disciplina, SOL-
DADOS se hizo presente en las 
instalaciones del CAECOPAZ y 
dialogó con el mayor médico 
Daniel Lovito, jefe de la división 
capacitación del Departamento de 
Educación de la Dirección Gene-
ral de Salud, y con el suboficial 
principal retirado Gabriel Patrioni, 
enfermero general e instructor de 
medicina hospitalaria. Al respecto 

el mayor comentó: “La medicina 
táctica y de combate busca que se 
reconozcan las situaciones que 
ponen en riesgo la vida de la vícti-
ma, y en la mayoría de los casos 
son producto de heridas de arma 
de fuego o explosivos. Estas heri-
das lesionan algún miembro, por 
lo que el cursante va a aplicar las 
técnicas para lograr un control 
inmediato del sangrado, a través 
de torniquetes. La medicina tácti-
ca tiene como objetivo, prevenir 
las bajas, tratarlas y cumplir la 
misión”.  

Con respecto al segundo día de 
la jornada, el mayor dijo: “Pudi-
mos observar y poner en práctica 
todos los conocimientos que se 
vieron en el día uno, tanto las esta-
ciones de destreza y los teóricos, a 
través de un ejercicio integrador. 
Allí, una patrulla que transportaba 
personal de Ejército simuló una 
emboscada y el equipo de sanidad 
acudió al auxilio de la víctima. Se 
realizaron las tres fases del herido 
en combate y posteriormente fue-
ron evacuados a un puesto soco-
rro. Luego efectuaron una clasifi-
cación relacionada con la sobrevi-
da y las distintas lesiones”.  

Por su parte, el suboficial prin-
cipal (R) Gabriel Patrioni explicó 
que la relevancia que tienen estas 
jornadas es la de incorporar la 
sanidad militar a la sanidad opera-

tiva. “La medicina táctica, luego 
del evento de Somalia, es la mone-
da corriente que utilizan las Fuer-
zas Armadas y de Seguridad para 
la recuperación, tratamiento y pos-
terior evacuación a los lugares de 
resolución definitiva para las víc-
timas o las bajas del combate. El 
objetivo de esta jornada es trans-
mitirle a los cursantes las tres 
fases de atención de las bajas de 
combate, que son los cuidados 
bajo fuego hostil”. Ahí se les ense-
ña movimientos no sanitarios, es 
decir, desplazamientos militares y 
el procedimiento médico bajo 
fuego, que implica cortar hemo-
rragias, asegurarse que la víctima 
siga con vida y empezar un replie-
gue hacia los cuidados tácticos en 
el campo”.   

El enfermero general e instruc-
tor de esta jornada, quien además 
trabaja en el ámbito civil destacó 
que “la diferencia que hay entre 
trabajar en el ámbito civil y el 
militar es que la pasión que uno le 
pone en el militar no se puede 
poner en ningún otro lado. El sol-
dado nace soldado, vive soldado y 
muere soldado. El ámbito civil 
para mí es más netamente comer-
cial y docente” 

Emiliano Lauria

CAMPO DE MAYO – BUENOS AIRES 

Jornada sobre trauma y medicina táctica en el CAECOPAZ
En el Departamento de Educación del Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz se llevó a cabo una 
jornada de dos días sobre trauma y medicina táctica para miembros de Sanidad Militar. 

CAMPO DE MAYO – BUENOS AIRES 

Jornada de psicotrauma en el 
Hospital Militar Campo de Mayo

En las instalaciones del área de Salud Mental del 
hospital se desarrolló una nueva jornada sobre 
psicotrauma y estrés postraumático enfocado en 
el tratamiento de veteranos de guerra. 
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